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ИНВЕСТОРЫ ГОТОВЫ 
ВКЛАДЫВАТЬСЯ  
В ЭКОЛОГИЮКазахстанские спасатели 

и медики самоотверженно 
борются с последствиями 
двух мощных землетрясений, 
произошедших в Турции

В Мангистауской области 
комплексно ведутся работы 
по сортировке и утилизации 
твердых бытовых отходов

Инвестиции 
в будущее 
С наступлением 18-летия деньги из 
Нацфонда будут храниться еще несколько 
лет на счете ребенка. Но впоследствии, 
если их так и не затребуют, уйдут в 
пенсионный фонд. Об этом заявил вице-
министр финансов Даурен Темирбеков.   
Здесь мы расскажем о суверенных фондах 
мира и о целесообразности отечественной 
программы. 

Татьяна БИРЮКОВА, фото из архива ДК

Докладывая о ситуации, министр индустрии и 
инфраструктурного развития Марат Карабаев 

сообщил, что за прошедший 2022 год в Казахстане 
введено в эксплуатацию 15,4 млн кв. метров жилья – 
это на 0,3 млн больше, чем планировалось. В период 
2022-2025 годов в Казахстане, по предварительным 
прогнозам МИИР, ожидается строительство 62 млн 
кв. м жилья. 

Обсуждались особняком стоящие в ЖКХ-повестке 
вопросы капитального ремонта многоквартирных 
жилых домов, строительства и модернизации систем 
водоснабжения, водоотведения и теплоснабжения. 
Особый акцент был сделан и на проблеме аварий-

ного жилья, улучшении архитектурного облика на-
селенных пунктов. Для ее решения в регионах будут 
актуализированы принятые программы реновации 
с определением перечня сносимых домов. 

НЕМИНУЕМАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ
«В целом к 2029 году планируется обеспечить снос 

1500 домов и решение жилищных вопросов 40 тысяч 
собственников, в том числе в текущем году – 120 
многоквартирных домов с охватом более 3 тысяч 
собственников», – сообщает сайт primeminister.kz.

Вопрос реновации как-то особо остро встал в 
последнее время в южной столице Казахстана. 
Какое жилье считать ветхим? Означает ли ренова-
ция только снос жилых строений или возможно их 

обновление? И как может повлиять на рынок жилья 
снос довольно прочных с развитой инфраструкту-
рой панельных домов, в то время как авторитетные 
эксперты прогнозируют, что в 2023 году объемы 
строительства жилья в Казахстане могут снизиться 
на 20-40%.

В начале текущего года общественность вско-
лыхнули планы городских властей по сносу старых 
панельных домов в Алматы. Планы эти не новые, 
но вопрос в очередной раз был поднят. На ничего 
особо сенсационного не обещавшей встрече с 
жителями Ауэзовского района, произошедшей в 
конце января, на просьбы алматинцев «сохранить 
историю города» аким Ерболат Досаев ответил, 
что городские власти постараются максимально 
сохранить исторический облик. 

«Но модернизация будет происходить неминуе-
мо, потому что людям хочется получить все блага 
цивилизации, как и всем остальным другим», – 
сказал тогда аким. Под этими людьми, остро нуж-
дающимися в благах цивилизации, глава города 
имел в виду тех алматинцев, в домах которых 
действуют коммуникации, построенные даже не 
в 1960 году, а в 1940-м.

Реновация:  
снос или модернизация
На недавнем заседании правительства премьер-министр Алихан Смаилов 
сказал, что в ЖКХ сформировалось множество вопросов, требующих 
оперативного и качественного решения. 

Теплее не будет, 
терпите до весны…
В Экибастузе принимаются решительные 
меры, вплоть до увольнения и наказания 
тех, кто не способствует повышению тепла 
в квартирах горожан. 

Технологический 
прорыв аграриев   
В аграрной отрасли Восточного Казахстана 
– технологический прорыв, обеспечивший 
большие урожаи. В крупных хозяйствах 
области используются навигаторы, дроны, 
метеостанции для круглосуточного 
агрометеорологического мониторинга, 
облачное хранилище, методы точного 
земледелия, жидкие удобрения, элементы 
smart-ферм и другие современные 
технологии, оборудование и методы ведения 
сельского хозяйства.  Произведенная 
сельскохозяйственная продукция ВКО 
не только обеспечивает потребности области 
и страны, но и экспортируется в более чем 
20 государств мира.
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Анна ЧЕРНЕНКО, в коллаже использованы 
фото из архива ДК

С 1 февраля в Алматы действует 
новый тариф на газ. Населению 

предложено платить 26,97 тенге за 
кубометр, коммунально-бытовым 
потребителям – 38,92 тенге. АО 
«Алматыгазсервис-Холдинг» обо-
сновал новые цены ростом тарифа 
по транспортировке товарного газа 
по газопроводным сетям. Соответ-
ственно, выросла и отпускная цена 
реализации газа потребителям. 

ЯЩИК ПАНДОРЫ
Жителей больших городов ждут 

сложные времена. Алматинские 
газовики открыли ящик Пандоры 
для остальных монополистов. 
Внезапно выяснилось, что денег 
на коммунальную инфраструктуру 
нужно больше, чем в утвержденных 
сметах. Прошлогодняя трагедия 
в Экибастузе показала казахстан-
скому обществу серьезную про-
блему – крайний износ городской 
коммунальной инфраструктуры. 
Тогда город остался без тепла в 
30-градусный мороз из-за аварии 
на Экибастузской ТЭЦ. Старое 
оборудование не выдержало еще 
одну зиму, и теплосеть перестала 
выполнять свои функции. После 
той аварии сразу же пошли раз-
говоры о низких тарифах, которые 
не позволяют собственникам ком-
мунальных объектов реализовать 
инвестиционные программы и 
заменять износившееся оборудо-
вание. 

Тему недостатка денег в комму-
налке оперативно поддержали в 
«Алматы су». В январе руководство 
компании сообщило, что износ 
водопроводных сетей по городу 
составляет 54,2%, а износ канали-
зационных сетей – 56,6%. В старых 
районах города ситуация вообще 
опасная: изношенность сетей до-
стигает 80%, так как там лежат 
сети, построенные с 1965 по 1985 

Коммунальное… 
«танго»
Государство разрешит 
монополистам-
коммунальщикам 
поднимать цены 
по причине нехватки 
средств на модернизацию 
инженерных сооружений. 
К сожалению, этот 
«танец» танцуют вдвоем. 
В перспективе увеличение 
тарифов коммуналки 
грозит очередным ростом 
цен на товары и услуги.

год. На реконструкцию требуются 
большие деньги. Для снижения 
темпов износа нужно ежегодно 
ремонтировать минимум 104 км 
сетей водоснабжения и 73 км сетей 
водоотведения, но утвержденная 
инвестиционная программа позво-
ляет ремонтировать только 20-25 км 
трубопроводов в год.

Здесь, наверное, нужно удивить-
ся, почему была принята столь 
«кастрированная» инвестпрограм-
ма, когда была понятна проблема 
износа. Либо за последний год так 
сильно выросли цены, что ни одна 
инвестпрограмма не может за ними 
угнаться. Но опять возникают во-
просы к качеству планирования 
– ведь было видно, что с 2020 года 
в мире стали расти цены, и этот 
рост будет переходить на цены в 
Казахстане. Теперь же стоит вопрос 
о резком поднятии тарифа либо 
его поэтапном увеличении до тре-
буемого инвестиционным планом 
размера задач. 

На сайте «Алматы су» говорится, 
что предприятием утверждена 
Инвестиционная программа на 
2020-2024 годы по услугам водо-
снабжения и водоотведения на 
общую сумму в 14,1 млрд тенге. В 
том числе на 2022 год – в сумме 3,8 

млрд тенге, из них на услуги водо-
снабжения – 2,8 млрд тенге. В этом 
году инвестиционная программа 
«Алматы су» находится примерно в 
тех же параметрах, что и в прошлом 
году, 2,6 млрд тенге предусмотрено 
на водопроводные сети и около 1 
млрд тенге на канализационные 
сети. 

На сайте выложены отчеты по 
исполнению инвестиционных про-
грамм за прошлые годы. 

Согласно документам, в 2020 году 
при плановой инвестиционной 
программе по услугам водоснаб-
жения в 1,7 млрд тенге по факту 
освоено 1,6 млрд тенге за счет соб-
ственных средств (амортизации). В 
2021 году по услугам водоснабжения 
инвестиционная программа по 
плану закладывала 1,9 млрд тенге, 
по факту получилось 1,7 млрд тенге 
за счет начисленной амортизации. 
За первое полугодие 2022 года при 
плане в 2,8 млрд тенге по факту 
потрачено 1,16 млрд тенге. Если 
сложить плановые показатели, то 
выходит, что на следующий год на 
инвестиции остается 3 млрд тенге. 

Насколько адекватна эта сумма, 
чтобы покрыть рост цен при 20% 
инфляции, остается только до-
гадываться. В январе руководство 

«Алматы су» сообщило, что рас-
сматривает вопрос увеличения 
тарифов, так как действующий 
тариф не способен обеспечить фи-
нансирование модернизации сетей. 
Сейчас за холодную воду жители 
южного мегаполиса платят 48 тенге 
за кубометр, за канализацию – 25,89 
тенге за 1 кубометр с НДС. Тарифы 
были установлены 1 февраля 2020 
года и должны были остаться без 
изменений до 2025 года. И уже 
очевидно, что таковыми они не 
останутся.

Не стоит забывать, что у палки под 
названием «инвестиционная про-
грамма» субъектов естественных 
монополий есть два конца. С одной 
стороны, правительство тормозит 
их инициативу по подъему тарифов 
и часто просто «морозит» тарифы. 
С другой стороны, всегда существо-
вало правило «тарифы в обмен на 
инвестиции», когда собственникам 
и инвесторам разрешалось подни-
мать тарифы для получения средств 
на модернизацию. К сожалению, 
зачастую владельцы и инвесторы 
поднимали цены, но основные 
средства не модернизировали. Ина-
че откуда получается сегодняшняя 
устрашающая картина износа?

В инновационном 
направлении 
В стране медленно, но верно 
идет переориентация социально-
экономической политики. Поддержку 
получает все, что работает на 
обновление отечественной экономики 
и казахстанского общества.  

ПРЕЗИДЕНТ

В ходе рабочей поездки в Акмолинскую область 
Касым-Жомарт Токаев ознакомился с деятельно-
стью Казахстанской агроинновационной корпо-
рации.
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«ТАНЦУЮТ» ВСЕ!

Надо сказать, что после Экибастуза 
правительство стало изучать вопрос 
финансирования модернизации 
сооружений ЖКХ, находящихся в 
коммунальной и квазигосударствен-
ной собственности. Прошла ревизия 
энергетических объектов и тепловых 
сетей республики. После которой было 
озвучено, что по стране средний износ 
электрических сетей составляет по-
рядка 66%, тепловых сетей – 55%. Есть 
регионы, где износ доходит до 80% по 
отдельным сооружениям. Чиновники 
подсчитали, что недофинансирование 
по модернизации энергопроизводя-
щих организаций составляет 88 млрд 
тенге, на ремонт теплосетей требуется 
2,2 трлн тенге. 

В итоге приняли решение про-

финансировать из государственного 
бюджета 12 ТЭЦ, которые находятся 
в коммунальной и квазигосударствен-
ной собственности, а 22 частные ТЭЦ 
должны будут привлечь инвестиции 
от их собственников. Что касается 
тепловых сетей, то чиновники на-
помнили, что с 2015-го по 2022 год 
в рамках государственных программ 
«Нұрлы жер» и «Нұрлы жол» через 
механизмы бюджетного кредита и 
субсидирования выделено порядка 
295 млрд тенге. При этом, с 2020 
года наблюдается низкая заинтере-
сованность местных исполнительных 
органов в бюджетном кредитовании 
в связи с ограниченностью тарифов и 
убыточностью субъектов естественных 
монополий для обеспечения возврат-

ности. Поэтому было предложено 
провести поэтапную модернизацию 
тепловых сетей за счет бюджетного 
кредитования с установлением соот-
ветствующего уровня тарифа.

Также стоит ожидать подключение 
к модернизации ЖКХ программы 
«Тариф в обмен на инвестиции». Во-
первых, о ней в своем послании в 
сентябре 2022 года говорил глава го-
сударства. Во-вторых, рост предельных 

тарифов позволит привлечь в отрасль 
инвестиции – подсчитано, что сумма 
может составлять до 400 млрд тенге 
ежегодно. К слабым местам обмена 
тарифов на инвестиции можно отнести 
отсутствие прозрачности тарифообра-
зования, отсутствие корреляции между 
ростом качества услуг и подъемом та-
рифа, а также прозрачного механизма 
контроля расходования средств, полу-
ченных в ходе роста тарифов.

ЗА СОВМЕСТНЫЙ 
ОТПОР ВЫЗОВАМ
Дипломатический корпус Казахстана 
сегодня активно решает вопросы, в том 
числе политического, экономического, 
торгового, правового, культурного 
характера. Наши представительства 
за рубежом продвигают идеи мира, 
дружбы и сотрудничества, ведут 
активный международный обмен, 
создают информационные программы, 
пропагандируют культуру Казахстана.  
В какой-то степени отечественная 
дипломатия задает ритм движения к 
новому Казахстану, помогает стране 
укреплять позиции в сегодняшнем мире.  
Главные события дипломатической недели 
– в нашей подборке.

ПОРТУГАЛИЯ
В ходе визита в Лиссабон заместитель премьер-министра 

– министр иностранных дел Республики Казахстан Мухтар 
Тлеуберди провел встречу с Президентом Ассамблеи Пор-
тугальской Республики Аугушту Сантушем Силвой, а также 
состоялся круглый стол с членами Межпарламентской 
группы дружбы «Португалия-Казахстан».

С главой законодательного собрания были обсуж-
дены перспективы расширения межпарламентского 
сотрудничества.  В ходе беседы с членами Межпарла-
ментской группы дружбы, стороны затронули вопросы 
взаимодействия с казахстанскими парламентариями. 
Группа была создана в ноябре 2022 года и уже активно 
изучает перспективы и пути укрепления казахстанско-
португальских отношений. 

В этот же день глава внешнеполитического ведомства 
Казахстана дал интервью крупнейшему информационному 
агентству Португалии Diario de Noticias о двустороннем 
сотрудничестве между Казахстаном и Португалией, 
предстоящих парламентских выборах в РК и позиции 
нашей страны по актуальным вопросам международной 
повестки дня.

ЯПОНИЯ
В рамках 20-й международной выставки «Искусство без 

границ» в Национальном центре искусств в Токио прошла 
выставка детских рисунков из стран Центральной Азии. 

При содействии Посольства РК свои работы представили 
казахстанские дети с особенными образовательными по-
требностями, которые смогли научиться рисовать благодаря 
поддержке общественного благотворительного фонда 
«Аялаған алақан».  

ИНДИЯ
Посол Казахстана Нурлан Жалгасбаев имел встречу с 

менеджментом TATA Projects – дочерней компании индий-
ского транснационального конгломерата TATA Group – во 
главе с директором по развитию международного бизнеса 
господином Р.К. Пандей.

В ходе встречи сторонами были обсуждены итоги состояв-
шейся в декабре прошлого года поездки экспертной группы 
компании TATA Projects в РК и встреч в ряде казахстанских 
министерств и национальных компаний.

Р.К. Пандей сообщил, что в настоящий момент изучается 
возможность открытия представительства компании в нашей 
стране с перспективой участия TATA Projects в деятельности 
Международного финансового центра «Астана» (МФЦА). 

АВСТРИЯ
В Посольстве Казахстана в Австрии состоялась встреча 

Постоянного представителя РК Алибека Бакаева с пред-
ставителями международных организаций в Вене – граж-
данами Казахстана.

В ходе беседы посол проинформировал участников 
встречи о приоритетах внешней политики Казахстана и 
планах Постпредства на ближайший период. Он также 
пригласил международных экспертов принимать активное 
участие в культурных, спортивных и других мероприятиях 
Постпредства, включая предстоящие в марте парламент-
ские выборы.

Также состоялся обстоятельный обмен мнениями по 
улучшению взаимовыгодного сотрудничества между Ка-
захстаном и МАГАТЭ, УНП ООН, ЮНИДО, ОБСЕ и другими 
международными организациями в Вене.

РОССИЯ
В Москве в Посольстве Казахстана состоялась встреча 

Посла РК Ермека Кошербаева с руководителями ведущих 
вузов Российской Федерации. 

Во встрече приняли участие ректор НИТУ «МИСиС» 
Алевтина Черникова, ректор РУДН Олег Ястребов, ректор 
РГУ нефти и газа им. И.М. Губкина Виктор Мартынов, пер-
вый проректор МГИМО МИД РФ Геннадий Толстопятенко, 
проректор по международной стратегии и развитию НИЯУ 
«МИФИ» Дмитрий Савкин. 

Были обсуждены вопросы обучения казахстанских студен-
тов в перечисленных вузах и увеличения образовательных 
квот для граждан РК. Также затронуты различные аспекты 
функционирования открывшихся в сентябре филиалов 
НИЯУ «МИФИ» в Алматы и РГУ нефти и газа им. И.М. Губкина 
в Атырау. По итогам встречи стороны условились наращивать 
взаимодействие и активизировать обмен опытом через 
взаимные стажировки и реализацию совместных научно-
исследовательских проектов.

СИНГАПУР
Несмотря на вызовы, Сингапур имеет все основания гор-

диться присущим ему инновационным духом, и Казахстан 
стремится следовать его примеру, чтобы создать лучшее 
будущее для всего мира. 

Во время встречи в сингапурском офисе компании «Nova 
Group» посол Аскар Куттыкадам был проинформирован о 
широкой линейке производимых ею продуктов собствен-
ной разработки.   

Вдохновляющая беседа с исполнительным председате-
лем Санни Лоу, генеральным директором Лай Тейк Кин и 
другими членами команды «Nova Group» дала много пищи 
для размышлений относительно продвижения казахстан-
ско-сингапурского сотрудничества в области НИОКР.

ГОНКОНГ И МАКАО
Генеральный консул РК в САР Гонконг и Макао, КНР Алмас 

Сейтакынов встречался с руководством Совета по торговле 
Гонконга (HKTDC).

В ходе переговоров стороны обсудили перспективы 
торгово-экономического, инвестиционного сотрудничества 
Казахстана с Гонконгом, а также возможность участия ка-
захстанской стороны на саммите «Один пояс, один путь» 
в июне 2023 года. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

КОММУНАЛЬНОЕ… «ТАНГО»

Ну, а простым потребителям на самом деле не важно, в чьей собственности 
находится объект ЖКХ и кто будет в конечном итоге оплачивать модер-
низацию – бюджет или частный капитал. Новые тарифы в конечном счете 
оплатит из своего кармана потребитель. Но беда, как говорится, не приходит 
одна. Рост тарифов на коммуналку ляжет в цены предприятий-производителей. 
Экономику ждет еще один виток инфляции. Как будет снижать Национальный 
банк высокую инфляцию – абсолютно не понятно. Сама она точно не упадет.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, фото с сайта МЧС РК  

При этом, глава государства отме-
тил, что в группе казахстанских 

спасателей и медиков есть 18 специ-
алистов из Акмолинской области. 
«Наши спасатели помогли многим 
людям. Пользуясь случаем, хочу 
поблагодарить всех казахстанцев, 
которые и днем и ночью трудились 
в Турции!» – сказал президент. 

Касым-Жомарт Токаев также 
поручил правительству направить 
дополнительную гуманитарную по-
мощь Турецкой Республике общим 
весом порядка 55 тонн. Грузы будут 
отправлены авиатранспортом в 
турецкий город Газиантеп.

С начала проведения поисково-
спасательных работ силами спасате-
лей МЧС Казахстана спасли из-под 
развалин семь человек, извлекли 88 
тел погибших людей. В настоящее 
время спасатели МЧС Казахстана 
продолжают проводить поисково-
спасательные работы в двух насе-
ленных пунктах Турции – городах 
Газиантеп и Нурдагы.

Медики Центра медицины ката-
строф МЧС Казахстана также оказы-
вают первую медицинскую помощь 
пострадавшим на круглосуточной 
основе. За сутки в среднем обраща-
ются более 35 пострадавших. Среди 
них превалируют заболевания, свя-
занные с острой реакцией на стресс, 
респираторные заболевания, также 
различные травмы. 

В числе спасателей – фельдшер 
столичного филиала Центра ме-
дицины катастроф Серикбай Ах-
метжанов. Он одним из первых в 
составе спасательного отряда МЧС 
отправился на помощь в Турцию. 
«Местные жители, в основном, об-
ращаются по поводу повышенного 
давления, стресса, ожогов, пере-
охлаждения, респираторных за-
болеваний», – рассказал фельдшер. 

К казахстанским медикам присо-

единяются врачи-волонтеры. Как 
рассказала Алмагуль Алдабекова, 
сотрудник Центра медицины ката-
строф МЧС, работа заключается как 
в оказании первой медицинской, так 
и психологической помощи постра-
давшим. До настоящего времени 
казахстанскими медиками оказана 
помощь 140 местным жителям, в том 
числе 17 детям.

Жители Турции говорят, что после 
прибытия казахстанских спасате-
лей работа пошла быстрее. Они от 
всей души благодарят наших ребят. 
Один из жителей рассказал: «Мы 
тут просто ждем, а они даже не спят 
и работают не покладая рук. Моя 
семья из шести человек оказалась в 
разрушенных домах. Казахстанские 
спасатели уже спасли четырех чело-
век. Утром вызволили еще одного 
человека. Остался один, большое 
спасибо, Казахстан, мы – братские 
народы!»

Эти непростые дни казахстанских 
спасателей скрашивают новости из 
дома.  Так, у работающего на зава-
лах в Турции казахстанца Биржана 
Байкулова родилась дочь. Девочку 
нарекли Ясминой (Райский цветок). 
Она появилась на свет в то время, 
когда ее отец борется за жизнь по-
страдавших от сокрушительного 
землетрясения в Турции. Он отпра-
вился в составе первой же бригады 

казахстанских спасателей. Стал от-
цом и столичный спасатель Олжас 
Рахметов, который сейчас участвует 
в ликвидации последствий земле-
трясения в Турции. У него также 
родилась дочь Аделя. В семье Олжаса 
это четвертый ребенок.

В последние дни в Турции ухуд-
шилась погода, ночью температура 
серьезно падает. Но происходят 
невероятные чудеса. В городе Ках-
раманмараш спустя восемь дней 
после землетрясения из-под зава-
лов спасены два брата. Спасателям 
пришлось прорыть пятиметровый 
тоннель, чтобы достать 17-летнего 
Мухаммеда и 21-летнего Баки. 
Спустя 182 часа после мощных 
землетрясений в провинции Хатай 
из-под обломков извлекли 12-лет-
него мальчика, ранее в этот день 
обнаружили живыми 35-летнего 
мужчину и 13-летнюю девочку. А 
в городе Хатай женщину и двоих 
детей спасли спустя 228 часов по-
сле землетрясения. Их нашли под 
завалами рухнувшего многоквар-
тирного дома. Спасатели называют 
это не иначе как чудом. Выжить под 
завалами на протяжении такого 
продолжительного времени мало, 
кто способен. Казалось бы, шансы 
на выживание сейчас минимальные, 
но в Турции вновь поверили в чудо.  

Главный спасатель ДЧС города 
Астаны Жанат Камерденов расска-
зал СМИ, что они сейчас работают 
посменно по 8 часов. В сутки вы-
ходит по 16 часов рабочих, 8 часов 
– на отдых. «Первого пострадавшего, 
которого вытащили совместно с ка-
рагандинским отрядом, деблокиро-
вали, как положено, оказали первую 
помощь на месте и передали меди-
кам местным, – говорит спасатель. 
– Мы продолжаем разбирать завалы 
на местах. На нашем счету уже семь 
спасенных жизней, всего команда 
вызволила 67 тел погибших». 

Сейчас в Турции находятся более 

100 казахстанских спасателей, они 
продолжают свою работу по со-
гласованию с турецкой стороной. 
Пока наши спасатели там нужны и 
требуется их квалифицированная 
помощь, они будут находиться в 
Турции. Спасатели некоторых стран, 
прибывшие на помощь при разборе 
завалов, прекратили работы из-за 
мародерства и стрельбы в районе 
катастрофы. Они заявили о небез-
опасной работе в районах столкно-
вений. Ранее сообщалось, что силы 
безопасности Турции задержали 
48 человек по подозрению в маро-
дерстве в регионах, пострадавших 
от землетрясения на юго-востоке 
страны. 

К 16 февраля число погибших в 
результате землетрясений в Турции 
и Сирии по данным СМИ уже пре-
высило 40 тысяч человек. Стихийное 
бедствие разрушило или повредило 
свыше 12 тысяч зданий в Турции. В 
общей сложности стихия затронула 
более 13 миллионов человек. Для 
полного восстановления пострадав-
ших провинций, по словам турецких 
властей, понадобится не меньше 
года. Конфедерация предприятий и 
бизнеса Турции уже оценила ущерб 
в 84 миллиарда долларов.

Казахстанцы активно организуют 
гуманитарные сборы по оказанию 
помощи пострадавшим гражданам 
Турции. Во всех регионах страны 
созданы пункты приема и сорти-
ровки необходимых предметов по-
мощи. Активные граждане, волон-
теры ведут учет помощи, сортируют, 
упаковывают все собранные вещи. 
150 тонн гуманитарной помощи 
автотранспортом были доставлены 
в Посольство и Консульство Турец-
кой Республики. Также 32 млн тенге 
были собраны и перечислены непо-
средственно в Фонд AFAD. Наряду 
с этим казахстанцами отправлены 
в братскую страну 114 националь-
ных юрт.

НЕ ОСТАВИЛИ В БЕДЕ

ХРОНИКА 
БРАТСКОЙ 
ПОДДЕРЖКИ
Казахстанские спасатели и медики самоотверженно 
борются с последствиями двух мощных землетрясений, 
произошедших в Турции. Порой, рискуя собственной 
жизнью, они расчищают завалы, пробивают тоннели, 
спасают и лечат людей. В экстремальных ситуациях 
огромное доверие и высокая ответственность возлагаются, 
в первую очередь, на спасателей-профессионалов – об 
этом заявил Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
во время посещения Академии гражданской защиты 
имени Малика Габдуллина в Акмолинской области. Олжас РАХМЕТОВ
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Здесь производится до 3000 единиц 
сельскохозяйственной техники в 

год. За последние три года произведено 
более 6500 видов единиц техники на 
сумму 121 млрд тенге.

* * *
Касым-Жомарт Токаев ознакомился 

с работой завода по производству пе-
стицидов и агрохимической продукции 
«Астана-Нан Chemicals». 

В прошлом году предприятие вы-
пустило 7 тысяч тонн химических 
средств защиты растений на сумму 41 
млрд тенге.

* * *
Глава государства посетил клинико-

реабилитационный центр Viamedis 
Kokshetau, открывшийся в мае про-
шлого года в Кокшетау. 

При центре в рамках ГЧП была 
построена поликлиника на 250 паци-
ентов. В рамках нацпроекта «Модерни-
зация сельского здравоохранения» в 38 
сельских населенных пунктах региона 
планируется строительство амбула-
торно-поликлинических организаций.

* * *
Президент посетил ТОО «Тепличные 

технологии Казахстана» в Степногорске.  
Суммарный объем инвестиций в про-

ект составляет 4,8 млрд тенге. В 2023 
году планируется ввод отделений по 
выращиванию баклажанов и клубники. 

* * *
В ходе посещения ТЭЦ города 

Степногорска президента проинфор-
мировали о техническом состоянии 
ее оборудования и прохождении 
отопительного сезона в Акмолинской 
области. 

Глава государства поручил первому 
заместителю премьер-министра Рома-
ну Скляру проработать с акиматом пути 
решения проблем теплоснабжения 
Степногорска. Президенту также до-
ложили об исполнении его поручения о 
строительстве ТЭЦ в Кокшетау. Принято 
решение об увеличении мощности ТЭЦ 
до 520 Гкал/час тепловой и 240 МВт 
электрической энергии.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Итоги социально-экономического 

развития и исполнение республикан-
ского бюджета за январь 2023 года рас-
смотрены на заседании правительства. 

Темп роста экономики Казахстана 
за отчетный период составил 5,6%, 
по всем основным отраслям отме-
чается положительная динамика. По 
предварительным итогам 2022 года, 

внешнеторговый товарооборот вырос 
на 32,1% и составил $134,4 млрд. 

* * *
Рассмотрены вопросы коммерциа-

лизации результатов научной и научно-
технической деятельности. 

Господдержку получили более 150 
проектов. Их реализация привела 
к созданию 140 наукоемких произ-
водств, при этом 15 проектов вышли на 
экспорт, а еще пять – достигли продаж 
на сумму более 1 млрд тенге.  

* * *
Глава правительства поручил МВД 

внести согласованные предложения 
по повышению безопасности уче-
ников.

МИОРу совместно с МВД и МЧС – 
разработать тематические уроки без-
опасности в школах.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

В ИННОВАЦИОННОМ НАПРАВЛЕНИИ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото из архива ДК 

Экономика Казахстана, как и 
других сырьевых стран, харак-

теризуется большой долей доходов 
от экспорта нефти и, как следствие, 
большой зависимостью бюджетной 
системы внешнеэкономической 
конъюнктуры. Для снижения этой 
зависимости в мировой практике 
во второй половине XX века полу-
чила распространение политика 
государственных сбережений. 

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ
Сегодня в 15 зависимых от экс-

порта сырья странах работают 
суверенные фонды, совокупный 
объем финансовых резервов этих 
государств – 5 трлн долл.  Большая 
часть суверенных фондов инвести-
рует деньги в ценные бумаги или 
программы правительства. Но есть 
и исключения.

Классическим примером эф-
фективного функционирования 
резервных фондов является опыт 
Норвегии. Норвегия – страна, вхо-
дящая в список крупнейших экс-
портеров нефти. Так, Государствен-
ный пенсионный фонд Норвегии 
составляет часть Государственного 
нефтяного фонда. Фонд утвержден 
в 1967 году (до 2006 года имел на-
звание Национальный страховой 
фонд). Фонд пополняется за счет 
прибыли на собственный акцио-
нерный капитал. Фонд Норвегии 
также призван обеспечивать госу-
дарственные сбережения для вы-
плат по пенсионному страхованию.

Интересен опыт функциониро-
вания резервных фондов в Штате 
Аляска, где добывается около 20% 
американской нефти. Фонды штата 
Аляска отличаются наибольшей 
прозрачностью в вопросах управ-
ления нефтяными доходами. В на-
стоящее время в штате действуют 
два фонда, формирующихся за счет 
доходов от нефти: Постоянный 
фонд Аляски и Конституционный 
бюджетный резервный фонд. Около 

половины доходов первого фонда 
ежегодно выплачивается населе-
нию Аляски в виде дивидендов, 
остальная часть реинвестируется. 

НАЦФОНД РК 
Валовые международные резер-

вы за январь увеличились на 3,5 
млрд долларов и составили 94,3 
млрд долларов. Золотовалютные 
резервы по итогам января 2023 
года увеличились на 1,6 млрд до 
36,7 млрд долларов в связи с при-
ростом валютных активов и роста 
цен на золото, рассказал на этой 
неделе на заседании правительства 
заместитель председателя Нацио-
нального банка Казахстана Берик 
Шолпанкулов: «Активы Нацфонда в 
январе увеличились на 3,4%, или 1,9 
млрд долларов, до 57,6 млрд долла-
ров США благодаря росту основных 
мировых индексов. Для выделения 
трансфертов из Нацфонда в респу-
бликанский бюджет на сумму 235 
млрд тенге с начала года продано 
валютных активов Нацфонда на 
228 млн долларов. Поступления со-
ставили 197 млрд тенге, в том числе 
152 млн долларов – в иностранной 
валюте». 

ПЛАНЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
По инициативе президента 

страны в Казахстане планируется 
отчислять 50% от ежегодного инве-
стиционного дохода Национально-
го фонда на специальные накопи-
тельные счета детей до достижения 
ими совершеннолетия. Деньги 
можно будет использовать на полу-
чение образования за рубежом в том 
числе, но на покупку недвижимости 
– только на территории Казахстана. 
Средства не планируется облагать 
налогом. В случае смерти ребенка 
накопленные средства планируют 
распределять среди других детей 
в семье или передавать родным – 
опекунам и родителям. В случае 
смены гражданства деньги оста-
нутся в Нацфонде.

«Здесь важно понимать, что, если 
мы говорим про разные периоды, 
разный возраст детей, которые 

войдут в эту систему с 2024 года, 
у них будет разная доходность по 
достижении 18 лет. Если человек 
войдет в систему, например, с 17 
лет, соответственно, ему будет на-
числено около 100-150 долларов. 
Если брать пятилетнего ребенка, 
то больше. Даже если в первый год 
маленькие дети получат по 100-150 
долларов, то на следующий год у них 
эта же сумма будет инвертировать-
ся, помимо того, что им будет до-
бавляться еще 50 процентов дохода 
за предыдущий год», – объяснил 
министр национальной экономики 
Алибек Куантыров. 

Величина ежегодных выплат в 
рамках программы «Нацфонд – де-
тям» будет варьироваться в зависи-
мости от изменения среднегодовой 
доходности фонда, а также от его 
размера. Чем больше фонд, чем 
выше его доходность, тем больше 
средств получат дети. 

«Эта сумма получается на основе 
использования ориентира средне-
годовой доходности Националь-
ного фонда Казахстана за 18 лет 
(примерно 3,17%), что при текущем 
объеме фонда в $55,8 млрд и при 
текущем количестве получателей 
около 6,5 млн детей и подростков 
до 18 лет и дает примерный ориен-
тир. (Не стоит забывать, что пере-
распределяться будет лишь 50% 
инвестиционного дохода Нацфонда 
Казахстана). Исходя из имеющейся 
на текущий момент информации, 
специальные счета в рамках про-
граммы «Нацфонд – детям» будут 
открываться автоматически на 
основе данных Министерства 
юстиции. Оператором программы 
будет ЕНПФ, соответственно и сче-
та, вероятно, будут там же», – объ-
ясняет Нурбек Искаков, аналитик 
компании Esperio.

Кроме того, исходя из сделанных 
заявлений, планируется наглядная 
система мониторинга гражданами, 
с помощью которой каждый сможет 
отследить, что происходит с его сче-
том и накопленными средствами. 

«Средства для использования 
должны стать доступны по дости-
жении 18 лет, однако потратить 
их можно будет либо на учебу, на 
текущем этапе обсуждения под-
разумевается в том числе оплата 
иностранного обучения, либо на 
жилье, но только в Казахстане. Эти 
средства не планируется облагать 
налогами, однако для их получения 
необходимо весь период накопле-
ния оставаться гражданином РК.  
Проинфляционный эффект про-
граммы «Нацфонд – детям» вряд ли 
будет заметным. Эти средства будут 
расходоваться только целевым и 
планомерным образом, то есть 
рынок оказания образовательных 
услуг Казахстана будет заранее 
готов к возможному росту числа 
абитуриентов. Что касается влия-
ния на недвижимость, то получае-
мые суммы даже за весь 18-летний 
период, то есть к 2042 году, слишком 
малы для того, чтобы изменить ба-
ланс рынка жилья», – подчеркивает 
Нурбек Искаков.

Собеседник считает, что про-
грамму «Нацфонд – детям» можно 
назвать инвестициями в будущее 
Казахстана, причем не в самое бли-
жайшее, а в довольно отдаленное. 

«Соответственно и влияние от 
программы будет заметно не-
скоро, оно будет нарастать очень 
постепенно. Возможно, на это 
и сделан расчет, что к моменту, 
когда экономика РК будет актив-
но переходить на новый уровень 
с акцентом на обрабатывающую 
промышленность, новые ква-
лифицированные кадры будут 
готовы и востребованы. Так что 
это абсолютно верное решение, 
особенно если за ближайшие18 лет 
в Казахстане удастся выстроить 
систему качественного професси-
онального и высшего образования, 
по крайней мере, инвестиции для 
этого уже точно есть и с 2025 года 
они начнут поступать в образова-
тельную систему РК», – заключил 
аналитик компании Esperio. 

ИНВЕСТИЦИИ 
В БУДУЩЕЕ

ПОДХОДИТ ВРЕМЯ 
КОМПЕНСАЦИИ
Казахстанский фонд гарантирования депозитов 
рекомендует вкладчикам проверить наличие 
действующего текущего счета для зачисления 
суммы компенсации (премии) в размере 10%, и при 
необходимости открыть его. 

Премия по тенговым депозитам будет перечислена на 
текущие банковские счета вкладчиков. Что касается депо-
зиторов жилищного строительного сберегательного банка 
(Отбасы банк), то им 10-процентную премию перечислят 
на сберегательные счета.

Банки завершили прием заявлений на выплату ком-
пенсации 10 февраля 2023 года. В фонде отметили, что 
премию в 10% вкладчику выплатит банк, в котором открыт 
депозит. Выплаты будут проводиться после 23 февраля 
2023 года. В этот же день завершится Программа защиты 
тенговых вкладов. Соответственно, вкладчик имеет право 
с 24 февраля 2023 года частично или полностью снимать 
средства с компенсируемого вклада.

Премию начислят на минимальную сумму, которая на-
ходилась на счету с 23 февраля 2022 года по 23 февраля 
2023 года, но не более 2 млн тенге. Сроки, условия, по-
рядок выплаты компенсации по депозитам прописаны в 
правилах программы.

Kdif.Kz

КАЗАХСТАНЦЫ 
ПРЕДПОЧЛИ СБЕРЕГАТЬ 
Прошлый год оказался одним из самых непростых в 
истории современного Казахстана.  

В сложившихся обстоятельствах банковский сектор по-
казал себя достаточно устойчивым, сначала относительно 
безболезненно перераспределив рынок, просевший из-за 
выбивания из обоймы российских банков, а затем и на-
растив все ключевые показатели.

За год, к 1 января 2023 года, портфель вкладов в казах-
станских банках вырос на весомые 21,5%, до 31,6 трлн 
тенге. В разрезе клиентских сегментов вклады юрлиц 
выросли на 16,7%, до 14,7 трлн тенге, вклады физлиц – на 
26%, до 16,9 трлн тенге.

В целом по сектору в плюсе 15 из 21 БВУ; в минусе – 6 
банков.

Ranking.kz

В РЕАЛЬНОМ СЕКТОРЕ 
УМЕРЕННЫЙ РОСТ 
АКТИВНОСТИ
Результаты мониторинга предприятий за IV квартал 
2022 года указывают на умеренный темп роста 
экономической активности в реальном секторе. В 
опросе приняло участие 3361 предприятие, из них 
крупных и средних – 1580. Отмечено незначительное 
увеличение спроса в реальном секторе и снижение 
уровня загрузки производственных мощностей. Об 
этом говорится в распространенном пресс-службой 
Национального бака комментарии   директора ДДКП 
НБ РК Рустема Оразалина.

За рассматриваемый период спрос на готовую про-
дукцию незначительно улучшился. Диффузионный индекс 
(ДИ) изменился с 51,5 до 51,7. Улучшение показателя 
отмечено в секторе производства товаров (52,5), тогда 
как некоторое снижение индикатора отмечено в секторе 
услуг (50,7). Темп роста цен на готовую продукцию пред-
приятий замедлился.

Как отмечается в сообщении, «предприятия по-прежнему 
считают состояние экономики Казахстана основным пре-
пятствием в ведении бизнеса. Об этом заявили 35,4% 
опрошенных предприятий. Другими препятствиями вы-
ступают: конкуренция (28,5%); уровень налогов (24,4%); 
поиск покупателей (22,5%); нехватка квалифицированных 
кадров (22,4%); сложность возврата дебиторской задол-
женности (13,2%). Доступ к финансированию по значимости 
располагается на 8 месте (12,8%)».

Также сообщается, что в последнем квартале минувшего 
года 50,5% предприятий (в III квартале 2022 г. – 50,7%) 
заявили, что геополитическая ситуация и санкции против 
РФ негативно повлияли на их деятельность. При этом 
11,2% предприятий пострадали в значительной степени, 
44% респондентов отметили, что геополитика не оказала 
влияния на их деятельность.

Композитный опережающий индикатор (КОИ), представ-
ляющий собой агрегированную оценку опросов предпри-
ятий реального сектора, сохранился на уровне 100,2, что 
говорит о сохранении хотя и слабой, но положительной 
динамики экономического роста, заключается в сообще-
нии Национального банка РК.

DKNews

ЯНВАРЬ ЗАВЕРШИЛИ 
С ПЛЮСОМ
Темп роста экономики Казахстана за январь 2023 
года составил 5,6%. Реальный сектор при этом вырос 
на 2,3%, сфера услуг – на 7,6%. По всем основным 
отраслям отмечается положительная динамика, 
наилучшие показатели демонстрируют торговля 
(+ 19,4%), информация и связь (+ 18,1%), а также 
строительство (+ 12,5%, введено более 1 млн кв. м 
жилья).

Такие данные приводятся на сайте правительства 
primeminister.kz по итогам заседания правительств. Рост 
инвестиций в основной капитал составил 18,3%. В частно-
сти, в промышленности объем вложений вырос на 9,2%, в 
сельском хозяйстве – на 33,7%, в операциях с недвижимо-
стью – на 33,7%, в транспорте и складировании – на 31,8%.

По предварительным итогам 2022 года, внешнеторговый 
товарооборот вырос на 32,1% и составил $134,4 млрд. Экс-
порт увеличился на 39,9% до $84,4 млрд, импорт товаров 
достиг $50 млрд. В целом положительный торговый баланс 
равен $34,4 млрд.

За январь в госбюджет поступило порядка 1,5 трлн 
тенге доходов (план исполнен на 144%), в том числе в 
республиканский – 1,1 трлн тенге, в местные – 394 млрд 
тенге. Расходы госбюджета за январь исполнены на 93,5%, 
республиканского – на 94,7%, местных – на 96,3%. Как 
отмечается в сообщении с ссылкой на главу правитель-
ства, «на сегодняшний день устойчивый рост экономики 
страны обеспечивается реальным сектором, в частности, 
обрабатывающей промышленностью, строительством и 
сельским хозяйством». Промышленный сектор нарастил 
производство на 1,5%. Рост отмечается в фармацевтике 
(+ 51%), легкой промышленности (+ 11%), производстве 
текстильных изделий (+ 25%), нефтепереработке (+ 11%), 
химпроме (+ 11%), производстве напитков (+ 33%) и про-
дуктов питания (+ 10%), машиностроении (+ 12%).

В целом по итогам января по всем основным макропо-
казателям рост зафиксирован в Костанайской области и 
Алматы. Наименьшие показатели достигнуты в Абайской 
и Карагандинской областях.

DKNews

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото Синьхуа  

В 2000 году после очередного 
землетрясения в Турции была 

запущена национальная программа 
обязательного страхования жилой 
недвижимости от землетрясений 
Turkish Catastrophe Insurance Pool 
(TCIP). Турецкие домохозяйства 
на ежемесячной основе перечис-
ляют платежи, на которые осу-
ществляется страхование недви-
жимости. Среднегодовой размер 
обязательных платежей составляет 
всего 15 долларов в год. При этом 
максимальный лимит страхового 
покрытия на одно домохозяйство 
составляет около 34 тысяч долларов

По подсчетам одной из страхо-
вых компаний Казахстана, обя-
зательным страхованием жилой 
недвижимости в рамках программы 
TCIP в пострадавших провинциях 
охвачено 1,063 млн домохозяйств, 
или около 50%. Общая сумма стра-
хового покрытия составляет около 
$18 млрд.

«Так, в провинции Газиантеп 
зафиксирован наибольший охват 
программой TCIP: там застраховано 
220 тыс. домохозяйств, или 65%. 
Наименьшее покрытие обязатель-
ной страховкой – в провинции Ди-
ярбакыр: 79 тыс. домохозяйств, или 
только 39%. В наиболее пострадав-
шей от землетрясения провинции 
– Кахраманмараш – застраховано 
113 тыс., или 54% домохозяйств. 
Средний охват программой обяза-
тельного страхования жилья по всей 
Турции составляет 52%», – сообща-
ется в релизе страховой компании 
«Евразия». 

СТРАХОВАНИЕ 
НЕДВИЖИМОСТИ В РК 

Добровольное страхование иму-
щества является самым востре-
бованным видом страхования 
среди всех добровольных классов. 
По итогам 2022 года на этот вид 
страхования пришлось около по-
ловины всех собранных премий 
среди добровольных классов, а 
именно 165,9 млрд тенге из 334,7 
млрд тенге. Всего же на страхование 
имущества пришлась почти треть 
от всех собранных страховыми 
компаниями премий в прошлом 
году – 31,7%

«Страхование имущества, как 
среди физических, так и юридиче-
ских лиц, наиболее востребовано в 
Алматы. Также продукт популярен 
в Астане и Караганде. К сожале-
нию, в нашей стране еще не очень 
развита культура страхования 
среди физических лиц, поэтому 
добровольные имущественные 
продукты не пользуются большой 
популярностью. В основном, при-
обретаются полисы на залоговое 
имущество, которое обязует стра-
ховать банк. Это довольно-таки 
рабочие продукты, так как банки 
максимально заинтересованы 
в сохранности жилья и потому 
выставляют четкие требования 
страховым компаниям», – говорит 

Даурен Иманжанов, председатель 
правления СК Номад Иншуранс. 

Помимо вмененного страхова-
ния, в компании представлены 
продукты, которые не связаны с 
залогом и рассчитаны на осознан-
ность самого клиента, который 
хочет в добровольном порядке 
защитить свою недвижимость от 
разного рода рисков. 

РИСКИ И ПОЛИСЫ  
«Тарифы по страховым програм-

мам определяются индивидуально 
для каждого клиента будь это фи-
зическое или юридическое лицо. 
Страхователь может настроить до-
говор по одной из таких программ 
под себя: выбрать страховую сумму, 
риски, франшизу и дополнитель-
ные условия. Размер страховой 
премии определяется, исходя из 
размеров страховой суммы и та-
рифной ставки, и зависит от объекта 
страхования и характера страхового 
риска», – объясняет пресс-служба 
Freedom Insurance.

Полисы покрывают риски: по-
жара, взрыва, удара молнии; сти-
хийного бедствия (наводнения, 
затопления, бури, урагана, смерча, 
оползня, просадки грунта, обвала, 
камнепада, лавины, селя, града). 

Риск землетрясения рассматри-
вается индивидуально. Страху-

ются риски нанесения ущерба 
неисправной водопроводной, 
канализационной, отопительной 
системами; столкновения, удара 
(наезда транспортных средств на 
имущество, подлежащего страхо-
ванию; столкновения животных 
с застрахованным имуществом); 
противоправных действий третьих 
лиц, включая кражи со взломом, 
грабежи, разбой; падения пилоти-
руемых летательных аппаратов или 
их частей; проникновения воды 
из соседних помещений (квартир, 
части дома), чужих для клиента, 
помещений.

«Все зависит от выбранной кли-
ентом программы. Если это опять-
таки коробочный продукт, то он 
может покрывать весь пакет рисков 
или только один определенный», – 
уточняет Даурен Иманжанов. 

В отличие от Европы, где страхо-
вание недвижимости пользовалось 
спросом еще в середине 20-го века, 
в Казахстане этот вид страхования 
находится на стадии развития, как 
и в целом культура страхования. 
На сегодняшний день основным 
драйвером в развитии общего стра-
хования, в том числе страхования 
недвижимости, является активная 
цифровизация сервисов страхова-
ния и повышение уровня финансо-
вой грамотности населения.

НЕЗАСТРАХОВАННЫЕ РИСКИЭкономический ущерб 
от землетрясений в Турции 
превысит $2 млрд и 
может достигнуть суммы 
в $4 млрд и выше. Такую 
оценку представило 
рейтинговое агентство 
Fitch. Сколько получат 
домохозяйства этой страны 
за разрушенное жилье 
и что происходит на рынке 
страхования недвижимости 
Казахстана, расскажем 
здесь.
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Да, такие строения есть. Есть и 
каркасно-камышитовые дома, 

построенные в период с 1921 по 1960 
год. Ерболат Досаев на той встрече с 
алматинцами вновь упомянул о нормах 
по ограничению точечной и уплотни-
тельной застройки города, принятых 
еще в 2018 году: «Все новые проекты с 
прошлой осени рассматриваются градо-
строительным советом города Алматы». 
Говоря о неизбежной модернизации, 
аким южной столицы с сожалением 
заметил, что панельные, построенные 
АДК дома, обновлять невозможно, хоть 
они и являются одной из дорогих сердцу 
горожан страничек истории города. 

«Эти дома считаются историей, но 
я считаю, что их надо снести. Потому 
что более 25 лет панельные дома не 
выдерживают. Город будет обновляться, 
исторический облик будем сохранять, но 
программа реновации, модернизации 
инженерной инфраструктуры будет 
полностью реализовываться», – сказал 
градоначальник.

СНОСИЛИ БЫ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ВЕТХОЕ 

Многие алматинцы просят обра-
тить внимание городских властей на 
действительно ветхое жилье и всю 
реновационно-модернистскую мощь 
направить именно туда. Но это делается. 
Пока трудно оценить в той ли степени, 
как этого требуют реалии и жители 
города Алматы, но делается. В сентя-
бре 2022 года ряд СМИ сообщил, что в 
двух районах Алматы – Турксибском и 
Жетысуском – более 1427 домов под-
лежат сносу.

Тогда представители антикоррупци-
онной службы ознакомились с реали-
зацией Программы реновации жилищ-
ного фонда Алматы. В целях устранения 
аварийных ситуаций в ЖКХ в период 
2021-2025 гг. запанировано замещение 
ветхого жилья на новое. На сегодня во 
многих районах Алматы жилой фонд 
составляют в основном двухэтажные 
каркасно-камышитовые дома 1921-1962 
годов постройки.

Конечно, двухэтажные дома каркас-
но-камышитового строения – та еще 
история. Но в том, что стоит ли отправ-
лять вслед за ними и дома панельные, 
алматинцы сомневаются. А развитая 
инфраструктура – школы, детские сады, 
поликлиники? А сейсмика? – панельки 
отлично себя зарекомендовали в плане 
прочности и устойчивости во время зем-
летрясения.  По словам известного архи-
тектора Павла Савранчука, 4-5-этажные 
панельные жилые дома 1960-70-х годов 
постройки являются одними из самых 
сейсмоустойчивых.

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА – НЕ ПРЕДЕЛ 
Жители Алматы не особо или, от-

кровенное говоря, совсем не зарясь на 
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото Валерия БУГАЕВА

В городе до сих пор ведутся ра-
боты по устранению порывов 

теплотрасс и прокладке новых. В ре-
монте и часть котлов на ТЭЦ. Поэтому 
6 февраля в связи с понижением 
температурных параметров ото-
пления принято решение перевести 
школы города на дистанционный 
формат обучения. Кроме того, в 
городе 28 многоквартирных жилых 
домов систематически испытывают 
недогрев. По словам генерального 
директора АО «Павлодарэнерго» (на 
тот момент) Вадима Лесина, который 
непосредственно курировал вос-
становление теплового снабжения 
Экибастуза, его в городе не смогут 
наладить до конца отопительного 
сезона. 

На пресс-конференции в реги-
ональной службе коммуникаций 
представитель монополиста под-
черкнул, что состояние котлоагре-
гатов, особенно водогрейных, не 
позволяет выдавать стабильные 
температурные параметры.

– В связи с этим, выдаются пони-
женные параметры, и такая ситуация 
прогнозируется до наступления 
тепла на улице, – заявил он. – Мы 
устранили порывы на сетях, которые 
были во время режима ЧС. Работаем 
на улучшение показателей. Но грязь 
с магистральных сетей попала в 
котлоагрегаты, что нарушило цир-
куляцию экранных поверхностей. 

По словам Вадима Лесина, весь 
январь персонал ТЭЦ и привле-
ченные подрядчики занимались 
стабилизацией работы станции. 
Требуемые параметры выдавать 
удавалось всего шесть дней. По по-
следним данным, на Экибастузской 

ТЭЦ в работе всего четыре котла, 
шесть – на ремонте. Температурные 
параметры на выходе – 60 градусов, 
на обратке – 44. Согласно нормативу, 
она должна составлять 77/53 граду-
са Цельсия.

По словам специалистов, необ-
ходимо провести полную очистку 
котлов от грязи и мусора, но сделать 
это во время отопительного сезона 
невозможно, потребуется остановка 
всех котлоагрегатов. «Сейчас ТЭЦ 
готовится к капитальному ремонту 
семи котлов. Также проектируется 
реконструкция 4 основных тепло-
магистралей города. Начать работы 
планируется весной», – говорится 
в сообщении пресс-службы акима 
области.

Такова ситуация в Экибастузе, 
которую по поручению главы госу-
дарства особо курирует аким обла-
сти, наращивая объемы ремонтных 
работ, так как в регионе март еще 
бывает снежным и морозным.

И еще. 7 февраля представители 
Министерств энергетики, индустрии 
и инфраструктурного развития, АО 
«Казцентр ЖКХ», Комитета атомного 
и энергетического надзора и кон-
троля совершили выезд в Экибастуз.  
Ознакомившись с ходом ремонтных 
работ, члены рабочей группы также 
посетили социальные объекты и 
жилые многоквартирные дома. Они 
отметили, что в городе ведется под-
готовка к масштабной ремонтной 
кампании, которая начнется по 
завершении отопительного сезона. 

Сейчас проводится технический 
аудит городской системы тепло-
снабжения, по итогам которого 
будут определены меры по ее ком-
плексному восстановлению. При 
этом, уже имеется ПСД на рекон-
струкцию четырех магистралей 
общей протяженностью порядка 
пяти километров, которая проходит 

госэкспертизу. Кроме того, под-
готовлены расчеты на проведение 
ремонта 400 км внутриквартальных 
сетей города.

Для проведения масштабной 
ремонтной кампании и определе-
ния источников финансирования 
разработан проект меморандума 
в части распределения ответствен-
ности между акиматом области и 
владельцем Экибастузской ТЭЦ и 
тепловых сетей – АО «Центральная 
Азиатская Энергетическая компа-
ния» («ЦАЭК»). Следует добавить, 
что для перерасчета потребителям 
оплаты за тепловую энергию раз-
работан новый алгоритм начисления 
стоимости услуг теплоснабжения. 

Ситуация по прохождению отопи-
тельного сезона в области находится 
на особом контроле правительства. 
В конце минувшей недели в город 
с рабочим визитом приехал первый 
заместитель премьер-министра 
Роман Скляр. Он жестко раскри-
тиковал работу гендиректора АО 
«Павлодарэнерго» Вадима Лесина, 
когда тот начал докладывать о пара-
метрах тепла в сети и на станции и 
объяснять ситуацию. На что первый 
заместитель премьер-министра 
сказал, как озвучено в местных 
СМИ: «Ваши параметры ни о чем 

не говорят людям, им нужно, чтоб в 
квартирах было тепло. Я вам ответ-
ственно заявляю: при температуре 
на подаче 65-66 градусов и должном 
гидравлическом режиме можно до-
биться нормальной температуры в 
квартирах. Это никуда не годится. 
Мало того, что вы мои поручения 
не выполняете, так еще и ничего 
объяснить не можете». И добавил, 
что он потребует у акционеров АО 
«Павлодарэнерго» снять В. Лесина 
с занимаемой должности.

«Чуть позже во время телефонно-
го разговора между Романом Скля-
ром с членом Совета директоров АО 
«ЦАЭК» Сергеем Каном этот вопрос 
был окончательно решен», – гово-
рится в сообщении Pavlodarnews.kz. 

11 февраля руководитель АО «Пав-
лодарэнерго» был уволен.  

Роман Скляр также поручил при-
нимать самые жесткие меры в отно-
шении тех горожан, которые сливают 
воду из системы отопления, чтобы 
повысить температуру в квартирах.

– Такого не должно быть, – заявил 
Роман Скляр. – Если такое случается 
в частных домах, то отключайте 
их. Один двухэтажный коттедж, 
сливая воду в канализацию, может 
ухудшить параметры условного 
девятиэтажного дома. В отношении 
таких злостных нарушителей нужно 
принимать самые жесткие меры 
прилюдно.

Чиновник также отметил, что на 
станции сохраняется очень высо-

кая подпитка – около 800 тысяч 
кубометров воды в час. В таких 
условиях проводить химическую 
подготовку воды очень сложно. 
Кроме того, Р. Скляр поручил принять 
решительные меры для нормализа-
ции ситуации с концевыми домами, 
годами испытывающими недогрев. 
Он потребовал от председателя 
правления АО «ЦАЭК» Багдата 
Орала заходить в каждый дом и 
решать проблему недогрева вплоть 
до демонтажа сопла отопительных 
систем домов. Также поручено рас-
смотреть возможность ограничения 
теплоснабжения промышленных 
предприятий Экибастуза. Главное – 
нормализация теплоснабжения до-
мов и объектов соцкультбыта города.

РЕНОВАЦИЯ:  
СНОС ИЛИ МОДЕРНИЗАЦИЯ

ТЕПЛЕЕ НЕ БУДЕТ,  
ТЕРПИТЕ ДО ВЕСНЫ…

 P.S. Принятые решения первого заместителя премьер-министра РК Романа Скляра об активизации работ по восстановлению теплоснабже-
ния Экибастуза – увольнение и наказание ряда руководителей, ужесточение спроса за медленные и недостаточно эффективные темпы работ 
– возымели свое действие. 

По мнению акима области Асаина Байханова, ситуацию с теплом в домах Экибастуза смогут наладить до конца отопительного сезона, хотя 
ранее уже бывший генеральный директор АО «Павлодарэнерго» Вадим Лесин давал другой прогноз. Глава региона пояснил: ТЭЦ необходимо выйти 
в режим, когда работают шесть котлов, а один находится в резерве. Этого смогут добиться за ближайшие 10-11 дней. 

Асаин Байханов добавил, что самый важный вопрос – как в городе будут готовиться к следующему сезону. На ТЭЦ необходимо отремонтиро-
вать восемь котлов из десяти: пять водогрейных и три энергетических. Предстоит провести гидравлические испытания на четырех основных 
магистралях города, на подводящих и внутриквартальных сетях. Всего текущим ремонтом охватят 350 километров сетей, еще 14 километров 
магистралей реконструируют.

Вместе с тем в городе имеются 26 так называемых «концевых» многоэтажек, которые, несмотря на все предпринимаемые меры, систематически 
испытывают недогрев. Здесь начата наладка внутренних систем теплоснабжения. С целью улучшения параметров подачи тепла специалисты 
ТОО «Экибастузтеплоэнерго» проводят их промывку и опрессовку. Работы планируется завершить в течение 10 дней.

Мы продолжаем следить за развитием ситуации в городе.

жилье в новостройках, сами предлагают 
реновацию не в стиле «полного сноса» 
жилых строений, а в стиле «полного их 
– от коммуникаций до фасада – обнов-
ления», указывая при этом на подобный 
опыт Германии и Прибалтики, вполне 
счастливо сейчас пользующихся «совет-
ским» наследством. И раз уж городские 
власти так часто, открыто и с уважением 
общаются с жителями Алматы, то есть 
надежда, что и это их предложение 
найдет отклик в государственных умах. 
Но жители есть жители, а последнее 
слово всегда остается за экспертами и 
властями…

Павел Савранчук, член Алма-Атин-
ского союза архитекторов, о вопросе 
реновации, а в реальности, как он сам 
пишет, «массовом сносе индустриаль-
ной застройки микрорайонов», выразил 
свое экспертное мнение. Так, говоря 
о 25-летнем пределе эксплуатации 
панельных домов, Павел Петрович 
считает, что четверть века – это период 
производства планового капитального 
ремонта. И в основном это касается 
ремонта коммуникаций, а при необхо-

димости – металлических элементов 
сочленения панелей. 

Срок физической эксплуатации па-
нельных индустриальных домов 1950-
60-х годов постройки – 125 лет. Эту циф-
ру Павел Савранчук приводит, опираясь 
на данные специальных обследований 
института МосжилНИИпроект. Именно 
подобные учреждения имеют полную 
информацию о качестве строений, чья 
судьба сейчас решается. «Если держать 
под контролем состояние панельных 
домов, – говорит эксперт, – то они будут 
стоять еще долго, так как бетон по ис-
течении времени становится прочнее». 

Как и многие горожане, но только уже 
как профессионал, Павел Савранчук 
уверен, что панельные дома вполне 
успешно можно обновить, так как 
существуют эффективные методы по-
вышения эксплуатационных качеств 
как самих домов, так и социального 
благоустройства. 

ЦЕНА ВОПРОСА
«Комплексная модернизация таких 

образований способна без сноса обе-

спечить значительный прирост жилого 
фонда при сохранении сложившейся 
ландшафтной среды», – утверждает он.

Эксперт указывает на то, что такие 
«положительные качества», как «озе-
ленение и обеспеченность социальны-
ми объектами», намного превосходят 
сверхплотные новостройки с перекры-
тиями подземных паркингов вместо 
озелененных дворов, и что микрорайо-
ны индустриальной застройки на сегод-
няшний день прекрасно исполняют свою 
функцию – это относительно доступное 
жилье с хорошей экологией, социальной 
обеспеченностью и благоустройством. 

«Массовый снос, – говорит архитектор, 
– предлагаемый городскими властями, 
чрезвычайно затратен. Это и демонтаж 
домов, и переселение большого коли-
чества жителей, отселенческий фонд, 
компенсации... А у города есть масса 
других, требующих финансового вли-
вания проблем…». 

По мнению Павла Савранчука, время 
кардинальных перемен для микрорай-
онов индустриальной застройки еще не 
пришло. «А придет оно, – пишет он, – 
как минимум после того, как появится 
полноценный регулирующий документ 
Строительные нормы и правила (СНиП) 
для города Алматы, где, в том числе, 
будет раздел, касающийся преобразо-
вания этого типа жилых образований 
на основе выводов объективных ис-
следований».

Архитектор уверен, что такой город, 
как Алматы, с такой социально-эколо-
гической спецификой должен иметь 
собственные специальные Строитель-
ные нормы.

МЕЖДУ ПЕРСПЕКТИВНОСТЬЮ 
И КОМФОРТОМ

Бахтияр Батырбек, руководитель 
проектной компании Tirek, член Наци-
ональной ассоциации проектировщиков 
и Союза градостроителей Казахстана, 
так комментирует вопрос реновации 
панельных домов в Алматы: «Тема 
панельных домов, построенных АДК, 
неоднозначна. С точки зрения конструк-
ций – они надежны и прочней боль-
шинства домов, построенных в Алматы 
до момента появления АДК, а с точки 
зрения современных противопожарных 
норм (в части эвакуации) и норм по 
энергоэффективности, панельные дома 
АДК, конечно, устарели. Хотелось бы 
отметить, что технология строительства 
панельных домов актуальна до сих пор, 
и существует множество современных 
домостроительных комбинатов по всему 
миру, включая Казахстан. 

Множество германских, австрийских, 
итальянских и прочих производителей 
оборудования для домостроительных 
комбинатов постоянно развивают тех-
нологию производства, внедряя авто-
матизированные и роботизированные 
решения. Принципиально технология 
строительства панельных домов со вре-
мен АДК не изменилась, но, безусловно, 
современные решения стали более 
точными и позволяют производить со-
временные и энергоэффективные дома. 
Таким образом, вопрос о сносе панель-
ных домов АДК лежит не в плоскости на-
дежности конструкций, а в плоскости их 
актуальности и энергоэффективности».

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ «ПАНЕЛЕК»
У северного соседа реновация давно 

уже идет полным ходом. Она также под-
разумевает полноценную перестройку 
территории, возведение новых зданий, 
также порой встречает сопротивление 
населения. Перед архитекторами тоже 
вставала проблема – что-то с микрорай-
онами делать нужно... Они не перспек-
тивны в плане городской активности и 
развития мелкого и среднего бизнеса. 
В то же время у них комфортный для 
человека размер зданий и большая 
площадь озеленения.

Реновация в стиле обновления стала 
здесь одним из решений. И на данный 
момент россияне уже накопили опреде-
ленный опыт в этом направлении.

Президент Союза предприятий стро-
ительной индустрии Свердловской об-
ласти Александр Лощенко, комментируя 
ситуацию для «ДК», сказал: 

«Вопросы реновации панельных 
домов советской постройки в России 
активно решаются около десятка лет. 
Мы, как специалисты, тщательно из-
учили европейский опыт, посмотрели, 
что интересного есть на территории 
СНГ. Потом все это проанализировали 
и систематизировали. Понимание того, 
что реновация старых советских панелек 
может происходить без сноса данных 
домов, было с самого начала. Наша ко-
манда не опиралась на столичный опыт, 
когда вместо снесенных пятиэтажек 
возводится высотное жилье». 

Основной задачей, говорит он, как раз 
и было желание найти тот вариант, когда 
дома утеплялись, облагораживались, 
и большая часть жителей оставалась в 
своих квартирах. 

«И, по прошествии нескольких лет, 
мы можем уверенно говорить, что даем 
вторую жизнь зданиям советской эпохи. 
Та социальная среда, которая сформи-
ровалась за десятилетия совместного 
проживания, остается практически 
нетронутой. Добавляется что-то новое 
и передовое. И, что самое интересное, 
стоимость квартир в данных домах толь-
ко увеличивается, потому что меняется 
позиционирование целого района», – за-
ключил Александр Лощенко.
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА 

По словам заместителя руково-
дителя областного управления 

пассажирского транспорта и авто-
мобильных дорог Наримана Омара, 
в 2022 году реализовали 92 проекта 
по ремонту и реконструкции дорог, 
протяженностью – 417 километров. 
Проекты обошлись в 13,8 миллиарда 
тенге. Также отремонтировали 20 ки-
лометров дорог районного значения.

– В 2023 году планируется реали-
зация уже 105 проектов по рекон-
струкции и ремонту автомобильных 
дорог местного значения и улиц на-
селенных пунктов протяженностью 
539 километров на 20,4 млрд тенге. 
За счет средств областного бюджета 
планируется воплотить 42 проекта по 
ремонту автодорог местного значения 
протяженностью 302 километра на 
общую сумму 11,8 млрд тенге, – со-
общил Нариман Омар.

За счет местных средств планирует-

ся реализация 21 проекта по среднему 
и текущему ремонту автодорог и улиц 
протяженностью 147,6 километра.

Что касается республиканских 
дорог, то, по данным заместителя 
директора областного филиала АО 
«КазАвтоЖол» Алексея Логвиненко, их 
протяженность в области составляет 
1663 километра, из которых в не-
удовлетворительном состоянии – 45 
километров, или три процента.

– В неудовлетворительном состо-
янии дорога Ленинский – Коктобе 
– Большой Акжар, – уточнил руко-
водитель. – В этом году 21 километр 
попадает под капремонт (195-216 
километры) – это последний участок 
до границы Абай области. Сейчас 
идут конкурсные процедуры, в конце 
февраля заканчивается прием заявок. 
Думаю, что уже в марте определится 
подрядная организация, которая будет 
проводить работы. На этой же дороге 
есть еще один проблемный участок, 
который включен в средний ремонт. 
Соответствующий проект разработан 

и проходит ведомственную экспертизу. 
После получения ее результатов про-
ведем конкурс по определению под-
рядной организации. Таким образом, 
весь коридор Ленинский – Коктобе 
– Большой Акжар – Курчатов будет 
охвачен капитальным и средним ре-
монтом, то есть все 216 километров 
дороги будут в хорошем состоянии. 

В текущем году продолжится и об-
новление дорожного покрытия в об-
ластном центре. В нем отремонтируют 
около 80 километров дорог. Кроме того, 
в десяти наиболее востребованных и 
людных местах обустроят тротуары.

Как информировал аким Павлода-
ра Ержан Иманзаипов на совещании 
по развитию города, в 2023 году те-
кущий ремонт произведут на девяти 
основных улицах города общей про-
тяженностью 22,3 километра. Ремонту 
также подвергнутся 55 улиц в окра-
инных микрорайонах «Зеленстрой», 
«Горторг», «Радиозавод» и «Лесоза-
вод», а также 16 переулков по всему 
городу. Общая протяженность этих 
дорог – 35,6 километра. Щебеночное 
основание уложат на 23 километрах 
20 улиц также окраинного Второго 
Павлодара.

Николай КРАВЕЦ, Карагандинская область

В 2022 году промышленными 
предприятиями при разрешен-

ных лимитах 363,5 тысячи тонн 
фактически произведены выбросы 
в объеме 285,2 тысячи тонн, или на 
21,5% меньше. К 2025 году плани-
руется сократить выбросы до 215,4 
тысячи тонн. Сокращение выбросов 
осуществляется в рамках Дорожной 
карты по комплексному решению 
экологических проблем Караган-
динской области. 

– Ход исполнения дорожной 
карты системно рассматривается со 
всеми промышленными предпри-
ятиями совместно с департаментом 
экологии. Управление осуществля-
ет свою основную деятельность 
в рамках Плана мероприятий по 
охране окружающей среды на 2022-
2024 годы, – отмечает руководитель 
управления природных ресурсов и 
регулирования природопользова-
ния Карагандинской области Нур-
бек Сериков. – Здесь предусмотрено 
77 мероприятий на общую сумму 35 
892,8 миллиона тенге. В 2022 году 
завершены работы по санации рек 
Солонка, Акбастау и Нура от не-
санкционированной дороги рядом 
с поселком Мустафина до Самар-
кандского водохранилища, а также 

разработка научно-естественного 
обоснования компенсационного 
природоохранного попуска из 
канала имени Каныша Сатпаева в 
реку Тузды. 

В текущем году будет продолжена 
реализация санации на трех участ-
ках реки Нура, а также разработка 
проектов санации рек Большая и 
Малая Букпа от проспекта Респу-
блики до реки Сокыр, Шерубай 
Нура в Шетском районе и Сокыр от 
автодороги Алматы-Екатеринбург 
до Федоровского водохранилища.  

Немаловажным вопросом явля-
ется снижение объемов захороне-
ния и увеличение доли переработки 
твердых бытовых отходов. 

– За 2022 год объем образован-
ных отходов по области составил 
328,2 тысячи тонн, – говорит Н. 
Сериков. – Объем переработанных 
отходов – 179,2 тысячи тонн, или 
55% при плане 54%. Объем пере-
работки коммунальных отходов 
к общему объему их образования 
за 5 лет планируется увеличить с 
54% до 57%. Для достижения дан-
ного индикатора, в соответствии 
с Планом мероприятий по охране 
окружающей среды, в период 2024-
2025 гг. планируется строительство 
шести новых полигонов ТБО за счет 
областного бюджета. 

Предусмотрена установка кон-
тейнеров для сбора опасно состав-
ляющих коммунальных отходов 
в городах Караганде, Темиртау, 
Балхаше, Сарани, 

Шахтинске и Абае. Также разраба-
тываются проекты рекультивации 
нарушенных земель складами ба-
ритных отходов Карагайлинского 
ГОКа и бывшей территории РЛС 
«Дарьял-У». Общая площадь госу-
дарственного лесного фонда, на-
ходящегося в ведении управления, 
составляет 126 750 га, в том числе 
лесопокрытая – 70 285 га. 

В 2022 году произведена посад-
ка лесных культур – более тысячи 
сеянцев – на площади 396,7 га при 
плане 395 га. Рыбохозяйственный 
фонд насчитывает 198 рыбохо-
зяйственных водоемов местного 
значения площадью 68,4 тысячи 
га и 3 водоема республиканского 
значения (озеро Балхаш, река Нура, 
гидроузлы канала имени Каныша 
Сатпаева). Закреплены 104 водоема 
площадью 55,7 тысячи га, резерв-
ный фонд составляет 97 водоемов 
площадью 12,7 тысячи га. 

В 2022 году объем выращенной 
рыбы составил 456 тонн. По об-

ласти имеются 234 гидротехни-
ческих сооружения, в том числе в 
республиканской собственности 
– 31, областной – 46, частной – 18 
и районной – 139. 

В 2022 году были начаты работы 
по капитальному ремонту водохра-
нилища Саранского, завершение 
– июль 2023 года. В рамках Плана 
мероприятий по охране окружаю-
щей среды в течение трех лет плани-
руется капитальный ремонт шести 
гидротехнических сооружений, в 
числе которых Танатбай, Жастлек, 
Голубые пруды, Промежуточная, 
Тогызкудук и Тихоновка. 

Одно из важных направлений ра-
боты – оказание государственных ус-
луг населению. За 2022 год управле-
нием оказано 2 153 государственные 
услуги, в том числе выдано 667 эколо-
гических заключений на проекты, а 
также 178 разрешений на негативное 
воздействие на окружающую среду, 
1176 разрешений на пользование 
животным миром, 34 заявки на 
субсидирование повышения про-
дуктивности и качества продукции 
аквакультуры (рыбоводства), а также 
развитие племенного рыбоводства и 
98 лесорубочных билетов.

Наталья БУТЫРИНА,  
Мангистауская область

Рост экономики и продолжаю-
щаяся урбанизация области 

являются причинами ежегодного 
повышения объемов твердых бы-
товых отходов. Сегодня это одна 
из самых острых экологических 
проблем в регионе. В последние 
годы в области реализуются про-
екты для развития оздоровления 
окружающей среды.

К примеру, строительство му-
сороперерабатывающего завода. 
Это один из пяти инвестиционных 
проектов, начавшихся в Тупкара-
ганском районе в 2021 году.

Стоит отметить, что изначально 
предприятие работало в сфере 
переработки нефтеотходов. Однако 
в рамках поручений главы госу-

дарства руководством компании 
было принято решение увеличить 
функционал предприятия и нала-
дить переработку ТБО: пластика, 
электроники, автопокрышек, сточ-
ных вод и древесины.

Проект будет реализовываться 
предприятием ТОО «Ecsad». В реа-

лизацию проекта планируется вло-
жить 700 млн тенге частных инве-
стиций. «Компания использует три 
метода утилизации и переработки 
отходов: термический, биологиче-
ский и физико-химический. Проект 
направлен на защиту окружающей 
среды, так как переработка отхо-

дов дает возможность сэкономить 
ресурсы планеты, на которой мы 
живем. Многие отходы, попадая в 
окружающую среду, загрязняют ее 
на долгие годы вперед», – говорит 
руководитель компании Азамат 
Таганов.

Производственные мощности 
предприятия позволят перерабаты-
вать 1 371 тонну твердых бытовых 
отходов за 11 часов. В Мангистау-
ской области работы по сортировке 
и утилизации отходов ведутся в 
Актау, Жанаозене, Каракиянском и 
Бейнеуском районах. В 2021 году в 
области было собрано 132 360 тонн 
твердых бытовых отходов, из них 
отсортировано – 35 787 тонн. Во 
втором полугодии 2022 года отсо-
ртировано и отправлено на пере-
работку 125 тысяч тонн отходов. 
В регионе сбором и вывозом от-
ходов занимается 21 организация. 
Всего в области функционирует 12 
пунктов приема отходов, работают 
11 субъектов малого бизнеса, за-
нимающихся раздельным сбором 
и сортировкой отходов.

В области также планируется 
строительство полигона в Мунай-
линском районе: инвестор изъявил 
желание открыть площадку по 
сбору и переработке строительных 
отходов. Компетентные ведомства 
решают вопрос о предоставлении 
земельного участка.

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

Без ям и колдобин
Двести километров дорог Павлодарской области 
заасфальтировали за минувший год. Кроме того, 
81 километр улиц населенных пунктов перевели 
из щебеночных в асфальтовые.

Инвесторы готовы вкладываться в экологию
В Мангистауской области 
комплексно ведутся 
работы по сортировке 
и утилизации твердых 
бытовых отходов. 
К примеру, до конца 2023 
года в 52 км от Актау 
должен заработать полигон 
на 20 га с комплексом 
переработки твердых 
бытовых отходов.

И чистые пруды, 
и свежий воздух
Национальным проектом «Зеленый Казахстан» и Планом 
развития Карагандинской области предусмотрен 
показатель снижения выбросов загрязняющих веществ 
в атмосферу, отходящих от стационарных источников 
в крупных городах по промышленным предприятиям 
«АрселорМиттал Темиртау», «Kazakhmys Smelting», 
«Караганда Энергоцентр».

Поборов страх, 
противостоять 
болезни  
Накануне Всемирного дня борьбы с раком 
в алматинском «Казахском НИИ онкологии 
и радиологии» прошла пресс-конференция 
на тему: «Состояние онкологической 
службы Казахстана: актуальная статистика 
по заболеваемости и смертности от рака 
в РК за последние 5 лет».    

Вадим КРАВЦОВ, Алматы, фото автора  

Главный внештатный онколог Министерства здравоох-
ранения, председатель правления АО «КазНИИОиР» 

Диляра КАЙДАРОВА рассказала о сегодняшней ситуации 
с онкологической помощью в стране: 

«С 2018 по 2022 год в Республике Казахстан действовал 
утвержденный правительством «Комплексный план по 
борьбе с онкологическими заболеваниями». Мы достигли 
очень хороших результатов. До 29% увеличилась выявляе-
мость от нулевой до первой стадии. Это значит, что каждый 
третий пациент приходит к нам с нулевой или 1-й стадией 
развития болезни. На 9% снизилась смертность. Сейчас на 
диспансерном учете состоит 200 тысяч онкопациентов, из 
них 55% уже прожили 5 лет и более. Это неплохой показатель. 

Однако во всех регионах увеличилось количество он-
копациентов. Если в 2018 году выявлено около 32 тысяч 
новых случаев, то в 2022 году зарегистрировано 39 тысяч 
новых случаев онкозаболеваний. Нас не радует показатель 
по увеличению запущенности некоторых локализаций, 
таких, как рак шейки матки, рак молочной железы, рак 
легкого, рак желудка. Смертность от рака легкого стоит на 
первом месте, на втором – рак желудка, на третьем – рак 
кишечника, затем следует рак молочной железы. В новой 
государственной программе особое внимание хотелось бы 
уделить этим локализациям».

За эти годы в стране построено несколько онкологических 
центров. Они появились в Мангистауской и Павлодарской 
областях. В Усть-Каменогорске запущен новый линейный 
ускоритель. В Семее появился Центр ядерной медицины и 
онкологии. В Шымкенте установлено новое лучевое обо-
рудование и ПЭТ-центр. В Актюбинской области планируем 
построить новый ядерный центр. Предусмотрено строи-
тельство новых онкологических центров в Алматинской, 
Кызылординской, Жетысуйской и Атырауской областях и 
Алматы. По Казахстану запланирована модернизация всего 
лучевого оборудования. Уже в этом году будет закуплено 6 
новых лучевых аппаратов.

Разработаны стандарты оказания онкологической помо-
щи населению, обновлены 29 новых протоколов по оказанию 
онкологической помощи. Выделено финансирование на 
закупку таргетных и иммунопрепаратов, соответствующих 
новым стандартам. Большое внимание уделяется кадровому 
потенциалу и науке.  На научные разработки выделено почти 
1,5 млрд тенге. По паллиативной помощи идет рост числа 
хосписных коек, увеличилось число мобильных бригад по 
оказанию помощи на дому.

«Для своевременного выявления злокачественных ново-
образований необходимо проходить скрининги, – советует 
специалист. – В первую очередь нужно не бояться этой 
болезни, поменять свое сознание и, взяв всю свою семью, 
включая детей и подростков, пройти обследование. Его не-
обходимо проходить раз в год. Если раньше пик заболеваний 
приходился на 60-70 лет, то сейчас основной контингент 
это люди старше 50 лет. Среди основных факторов, приво-
дящих к злокачественным новообразованиям, – курение, в 
том числе пассивное, и вдыхание продуктов сгорания при 
отоплении углем».

Явным успехом стало внедрение с 2019 года по всему 
Казахстану передовых молекулярно-генетических иссле-
дований по меланоме кожи, раку молочной железы, раку 
легкого и раку кишечника. Это позволило увеличить про-
должительность и качество жизни пациентов. Сейчас стали 
более доступны КТ и МРТ.

В конце 2022 года впервые в Казахстане, в КазНИИОиР 
проведены уникальные реконструктивно-пластические 
операции в онкоортопедии в 3D-формате. Теперь костные 
протезы разрабатываются индивидуально для конкретного 
пациента. Уже сделаны три таких операции, все они прошли 
успешно.

По статистическим данным, предоставленным АО «Каз-
НИИОиР», в Казахстане ежегодно около 39 тыс. человек 
заболевают раком. Умирают более 14 тыс. человек, на 
онкоучете состоят 200 тыс. казахстанцев. В РК смертность 
от онкологии является одной из лидирующих и занимает 
третье место. В 2022 году заболеваемость злокачественными 
новообразованиями в республике составила 199,2 на 100 
тыс. населения. В абсолютных цифрах – 39 096 пациентов. 
Зафиксировано увеличение роста заболеваемости на 4,7%.

Совершенствование онкологической помощи в РК сегодня 
осуществляется в рамках реализации «Концепции разви-
тия здравоохранения РК до 2026 года». Постановлением 
правительства от 24 ноября 2022 года АО «КазНИИОиР» 
поручено до апреля 2023 года разработать «Комплексный 
план по борьбе с онкологическими заболеваниями на 
2023-2025 годы», в соответствии с которым будут сфор-
мированы дальнейшие перспективы совершенствования 
онкологической помощи населению страны. 

«В новом Комплексном плане мы намерены сконцентри-
роваться на повышении доступности и качества оказания 
онкологической помощи, а именно: профилактике и управ-
лении факторами риска; высокоэффективной ранней диа-
гностике; паллиативной помощи и реабилитации; развитии 
науки и кадрового потенциала», – написано в статистическом 
отчете АО «КазНИИОиР».
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

О развитии АПК, успехах отрасли и 
прогнозах на новый сельскохо-

зяйственный сезон рассказывает и.о. 
руководителя управления сельского 
хозяйства ВКО Рамиль САГАНДЫКОВ. 

– Рамиль Нигметчанович, подели-
тесь итогами развития земледелия 
региона.  

– Приоритетные направления рас-
тениеводства области – развитие оро-
шаемого земледелия с применением 
влагосберегающих технологий и ди-
версификация посевных площадей с 
увеличением посевов культур, входящих 
в перечень социально значимых продо-
вольственных товаров (гречиха, овощи), 
а также экспортоориентированных 
культур (подсолнечник, лен). С учетом 
этих приоритетов, прошлогодние по-
севные площади составили 642,4 тысячи 
га. Это зерновые и бобовые культуры, 
масличные, картофель, овощи и бахче-
вые. По итогам года валовой сбор зер-
новых и бобовых культур превысил 528 
тысяч тонн (93,3% к уровню 2021 года), 
масличных – 390,7 тыс. тонн (111,3%), 
картофеля – 279,3 тыс. тонн (100,4%) и 
овощей – 155,3 тыс. тонн (101,3%). 

Всего в области числится 84,8 тысячи 
га орошаемых земель, из них в прошлом 
году использовались 17,1 тыс. га. В ис-
текшем году был реализован проект по 
установке дождевальных машин на пло-
щади 680 га в Шемонаихинском районе.  

– Какие современные технологии 
используют аграрии региона? 

– В отрасли растениеводства нами 
внедряются элементы цифровых тех-
нологий. В крупных хозяйствах уже ис-
пользуются навигаторы, дроны и мете-
останции. Навигаторы предназначены 
для удобного вождения сельхозтехники 
вдоль рядов при любой видимости – 
ночью, в туман, при сильной запылен-
ности, в ситуации, когда не требуется 
особо высокая точность. К примеру, в 
крестьянском хозяйстве «Семена мас-
личные» используются навигаторы и 
система GPS, в ТОО «Сба Агрогрупп» 
– навигаторы и дифференцированная 
система внесения удобрений. 

В крестьянских хозяйствах «Виситаев 
Р.Д.», ОХМК и ряде других применяется 
метод внутрипочвенного точечного вне-
сения жидких минеральных удобрений. 
Это метод позволяет увеличить урожай-
ность сельхозкультур на 30%.

– Как у нас обстоят дела с точным 
земледелием? 

– Точное земледелие – инновацион-
ный метод в сельском хозяйстве с ис-
пользованием новейших технологий для 
улучшения качества урожая. Они пред-
усматривают использование точных 
данных дистанционного зондирования, 
таких как снимки или видеоизображе-
ния с дронов или спутников. 

Точное земледелие – это управление 
продуктивностью посевов с учетом 
внутрипольной вариабельности пара-

метров плодородия почвы на каждом 
элементарном участке поля. Цель – дать 
каждому растению (или животному) то, 
что ему нужно для оптимального роста, 
при одновременном сокращении за-
трат. Следует отметить, что концепция 
точного земледелия базируется на том, 
что в рамках каждого поля существуют 
неоднородности почвы по физическо-
му, биологическому и химическому 
составу. А основной задачей является 
максимальное использование потен-
циала почвы каждого участка поля, 
оптимизация расходов при внесении 
удобрений, высеве семян и, как след-
ствие, максимизация прибыли. 

В Восточном Казахстане точное зем-
леделие успешно используется в Глубо-
ковском и Шемонаихинском районах и 
районе Алтай. Как результат – большие 
урожаи, увеличение производства 
продукции. Сегодня – это лидеры по 
использованию современных техноло-
гий, в том числе точного земледелия и 
smart-ферм, не только в области, но и по 
стране. Кстати, уже готовятся будущие 
специалисты на базе Восточно-Казах-
станского технического университета 
КТУ им. Д. Серикбаева и ТОО «ОХМК», 
проходящие там практику.    

– Используется ли в регионе агро-
метеорологический мониторинг? 

– Да. Он необходим для определения 
фактического состояния сельскохо-
зяйственных культур. Консультации 
предоставляются на основе фактических 
данных государственной сети наблю-
дений. Кроме того, проводится анализ 
состояния культур с использованием 
данных Дистанционного зондирования 
Земли. 

К примеру, в Глубоковском районе в 
ТОО «Опытное хозяйство масличных 
культур» используется метеостанция 
IMETOS – оборудование, предназначен-
ное для круглосуточного мониторинга 
метеорологических условий на полях. 
Широкий набор датчиков метеостанции 
измеряет и накапливает данные, а за-
тем отправляет в облачное хранилище 
сервиса FieldClimate, которое доступно 
бесплатно через мобильное приложение 
или браузер.

– Кто занимается в ВКО репродук-
цией семян, производством элитных 
семян? 

– В настоящее время в области вы-
ращиванием элитных семян занима-
ются шесть элитно-семеноводческих 
хозяйств: Восточно-Казахстанская 
сельскохозяйственная опытная станция, 
Опытное хозяйство масличных культур, 
КХ «Багратион ВВГ», «Милейко», «Се-
мена масличных», «Быструха-Астана». 
Селекционными достижениями области 
последних лет являются сорта подсол-
нечника «Нарым», «Байтерек С», «Алтын 
7», сои – «Отан плюс», «Нур плюс», «Бірлік 
КВ», яровой пшеницы – «Өскемен».

– Каковы планы на урожай-2023, 
какие проекты будут реализованы? 

– Согласно прогнозам, в текущем году 
посевная площадь сельскохозяйствен-
ных культур составит 653,1 тыс. га, что 

на 10,7 тыс. га больше уровня прошлого 
года. Структура посевных площадей 
планируется следующим образом: 
зерновые и зернобобовые культуры – 
284,9 тыс. га (доля – 43%); масличные 
культуры – 214,23 тыс. га; кормовые 
культуры – 135,40 тыс. га, остальные 
площади будут отведены под картофель, 
овощи и бахчи. В этом году планируется 
реализация проекта по установке до-
ждевальных машин на площади 950 га 
для возделывания картофеля и овощей 
в Шемонаихинском районе. 

– Каковы приоритетные направле-
ния животноводства? 

– Традиционно это – молочное и 
мясное скотоводство, табунное коне-
водство, овцеводство и птицеводство 
мясного и яичного направления. Раз-
витие животноводства ведется в рамках 
Национального проекта по развитию 
АПК РК на 2021-2025 годы. 

В прошлом году во всех категориях 
хозяйств объем производства мяса 
всех видов скота и птицы в живом весе 
составил 153,2 тыс. тонн, или 112,8% к   
показателю 2021 года. В общем объеме 
производства мяса удельный вес говяди-
ны составил 40,7%, мяса птицы – 33,2% 
(51 тыс. тонн), далее идут конина, мясо 
овец и коз и свинина.    

В области 55,2% мяса производится 
сельхозформированиями. Всего по Ка-
захстану доля ВКО в производстве мяса 
всех видов составляет 7% (5-е место). 

В истекшем году по области числен-
ность поголовья КРС увеличилась на 
2,9%, составив 438,8 тыс. голов; овец и 
коз выросла на 5,1% (603,8 тыс. голов); 
птиц – на 72,1% (3 991,4 тыс. голов). 

В области продолжается закуп молока 
у населения – в истекшем году закуплено 
37 тыс. тонн. Кроме того, у нас действуют 
34 откормочные площадки, мощностью 
18,8 тыс. голов, одна из них – на 1000 
голов – была запущена ТОО «Жанартау 
KZ» в Уланском районе. В прошлом году 
на откорм поставлено 9536 голов (загру-
женность 51%) разных половозрастных 
групп скота. Помимо этого, в прошлом 
году нашими фермерами было приоб-
ретено 54 голы импортного племенного 
маточного поголовья КРС и 56 голов 
маралов.   

– Что можно рассказать о развитии 
молочно-товарных ферм в регионе? 

– Сейчас в области функционируют 
44 МТФ, где содержится 18,2 тыс. голов 
дойных коров. На многих фермах содер-
жатся высокопродуктивные племенные 
породы коров, такие как «голштинская 
черно-пестрая», «симментальская» за-
рубежной селекции. 

За минувший год фермами ВКО было 
произведено 86,4 тыс. тонн молока. В 
рамках программы субсидирования, 
МТФ области выплачено 1,7 млрд тенге 
субсидий на удешевление стоимости 
производства молока. Для дальнейшего 
развития молочного животноводства 
запланировано создание МТФ совре-

менного формата. На крупных фермах 
области уже используются современные 
зарубежные доильные системы. А в це-
лях дальнейшего развития молочного 
животноводства, в рамках программы 
масштабирования опыта Северо-Казах-
станской области по финансированию 
крупных инвестиционных проектов в 
АПК, запланирована реализация семи 
проектов по строительству новых и ре-
конструкции действующих МТФ.

– Какие современные технологии 
используются в животноводстве? 

– На пяти МТФ области внедрены 
элементы продвинутых smart-ферм. К 
примеру, в Шемонаихинском районе, 
в ТОО «Рулиха», используется система 
Afimilk, позволяющая обнаруживать 
коров, требующих внимания, проводить 
раннюю диагностику и лечение, а также 
предупреждение о затяжном отеле.

– Что можно сказать о внешне-
экономической деятельности в АПК?  

– По данным статистики, за 11 месяцев 
2022 года из области экспортировано 
942 тысячи тонн сельхозпродукции 
на сумму 426 млн долларов, с темпом 
роста 152% в денежном выражении к 
прошлому году. В общем объеме экс-
порта продукции АПК переработанная 
продукция составила 148 тысяч тонн 
на 142,5 млн долларов, что вдвое выше 
в денежном выражении уровня 2021 
года. Доля переработанной продукции 
в общем объеме экспорта продукции 
АПК составила 33,5%; доля продукции 
растениеводства – 66%. 

Рост экспорта сельхозпродукции обу-
словлен увеличением объемов экспорта 
пшеницы на 29%, подсолнечного масла 
в 1,5 раза, муки в четыре раза и семян 
льна на 40%. Наша сельхозпродукция 
экспортируется в более чем 20 стран 
мира. В том числе в страны СНГ, Китай, 
ОАЭ, Иран, Афганистан, Германию, Тур-
цию, Италию…  

В структуре экспортируемой продук-
ции – пшеница (39,2%), подсолнечное 
масло (20,4%), семена льна (11,4%), 
семена подсолнечника (5%), далее 
идут ячмень, жмых, мука пшеничная, 
мясо птицы. Общие объем импорта 
сельхозпродукции ВКО за 11 месяцев 
прошлого года составил 3418 тысяч тонн 
на 120,6 млн долларов, со снижением к 
показателю годом ранее на 24%. Импор-
тировано более 30 тысяч тонн фруктов 
и овощей, 143 тысячи тонн пшеницы, а 
также ячмень, подсолнечник, яйца и т.д.  
Поставка этих видов продукции идет из 
южных регионов республики, государств 
СНГ, Эквадора, Ирана, Афганистана, КНР, 
Турции, Вьетнама, Словакии. 

– Каковы планы развития живот-
новодства на этот год? 

– В рамках программы субсидирова-
ния развития животноводства, пред-
усмотрено 4,8 млрд тенге. Запланиро-
вано завершение строительства трех 
молочно-товарных ферм, в том числе 

Технологический 
прорыв аграриев

две МТФ в Уланском районе, одна – в 
районе Алтай. 

Кроме того, в рамках программы 
масштабирования опыта Северо-Казах-
станской области по финансированию 
крупных инвестиционных проектов в 
АПК, в области на 2023-2024 годы запла-
нирована реализация семи проектов по 
строительству новых и реконструкции 
действующих молочно-товарных ферм 
в Шемонаихинском, Глубоковском и 
Уланском районах. Сельхозтоваропро-
изводителями области планируется при-
обретение более 1000 голов импортного 
племенного маточного поголовья скота.

– Какие проблемы мешают разви-
тию отрасли и какие пути их решения 
вы видите?    

– Одна из них – ввод в оборот неисполь-
зуемых поливных земель. Для этого не-
обходимо проведение ремонтно-восста-
новительных работ водохозяйственных 
сооружений, находящихся на балансе в 
республиканской собственности. Необхо-
дима реконструкция гидротехнических 
сооружений и магистральных каналов в 
Зайсанском, Курчумском и Тарбагатай-
ском районах, с общей подвешенной 
площадью полива 34,6 тысячи га. 

Есть проблемы и с низкой оплатой тру-
да аграриев и ветеринаров. К примеру, 
профессия ветеринарного врача входит 
в десятку самых низкооплачиваемых. 
В результате – текучесть кадров и, как 
следствие, их дефицит. Для решения 
этой проблемы необходимо дополни-
тельное выделение средств из местного 
бюджета. 

Еще одна системная проблема – отсут-
ствие надлежащих условий для ветери-
нарных специалистов в сельских округах 
при выполнении профессиональных 
обязанностей, низкая техническая осна-
щенность практической ветеринарии в 
сельских округах. Необходимо выделять 
бюджетные средства для проведения 
материально-технического оснащения 
ветеринарных организаций согласно 
действующим нормам и правилам. 

В целом – несовершенство законода-
тельной базы также является проблемой 
АПК. Так, до настоящего времени не 
утверждены коэффициент перевода 
физических голов в условные головы; 
нормы закрепления условных голов на 
одного ветеринарного врача; единые 
цены на проведение диагностических 
и ветеринарно-профилактических 
мероприятий; единые нормы времени 
проведения ветеринарных обработок. 

– Какие первоочередные проблемы 
нужно решить в АПК? 

– Прежде всего, обеспечить ввод в обо-
рот неиспользуемых орошаемых земель 
путем восстановления водохозяйствен-
ных сооружений, находящихся на ба-
лансе республиканской собственности. 
Наряду с этим, необходимо продолжить 
развитие кормовой базы, вводя в оборот 
поливные земли, внедряя водосберега-
ющие технологии полива. 

Среди других первоочередных задач 
отрасли – развитие молочного живот-
новодства. Необходимо строить новые 
и реконструировать действующие МТФ, 
наращивать финансирование проектов 
отрасли. Всего в этом году на поддержку 
развития АПК области, в рамках про-
грамм субсидирования, выделено 24,7 
млрд тенге. Вместе с тем на текущий год 
имеется дополнительная потребность в 
субсидиях 27,9 млрд тенге. Для решения 
вопроса Управлением сельского хозяй-
ства направлена бюджетная заявка в 
Министерство сельского хозяйства.

Николай КРАВЕЦ, 
Карагандинская область

По итогам 2022 года сохранилась 
положительная динамика ро-

ста объема производства валовой 
продукции сельского хозяйства, 
который составил 468,6 млрд тенге 
(+ 114,6 млрд тенге, чем в 2021 
г.), индекс физического объема 
– 101,8%, в том числе в отрасли 
животноводства – 230,8 млрд тенге, 
растениеводства – 237,4 млрд тенге. 
В рамках развития растениеводства 
в 2022 году площадь ярового сева 
увеличена на 48 тысяч гектаров 
и превысила 1 миллион га. При 
этом площадь зерновых культур 
увеличилась на 22 тысячи га и со-
ставила 932 тысячи га. Также на 357 
га увеличилась площадь посадки 
картофеля и составила 11507 га. 

За счет применения интенсивных 
технологий при неблагоприятных 
погодных условиях собран каче-
ственный урожай зерновых культур. 
Намолочено более 886 тысяч тонн 
зерна, из которых более 600 тысяч 
– пшеница 1 и 2 класса. Сельхозфор-
мированиями собрано 363 тысячи 
тонн плодоовощной продукции. 

Росту объемов способствовало 
увеличение площадей орошаемых 
земель на 3,4 тысячи га. 

– Для хранения произведенной 
продукции в области имеются до-
статочные объемы овоще- и кар-
тофелехранилищ общей емкостью 
286 тысяч тонн, из них 35 хранилищ 
объемом 142 тысяч тонн оснащены 
современным оборудованием кли-
матического контроля, – говорит 
руководитель управления сельского 
хозяйства Карагандинской области 
Аскар Санаубаров. – В 2022 году 
введено в эксплуатацию три кар-
тофелехранилища общим объемом 
12,4 тысячи тонн.   

Динамично развивается и от-
расль животноводства. В 2022 
году объемы производства молока 
составили 426,3 тысячи тонн, яиц – 
652,3 миллиона штук, мяса более 
121 тысячи тонн. Численность по-
головья КРС увеличилась на 4,3%, 
лошадей – на 11,3%, овец и коз 
– на 6%, птицы – на 15,1%. В целях 
недопущения снижения поголовья 
животных и их продуктивности еже-
годно проводится работа по уве-
личению площадей возделывания 
кормовых культур. Так, за последние 

5 лет они расширились более чем 
вдвое. Для благополучной зимовки 
всего поголовья сельхозживотных 
в полном объеме заготовлено 1,75 
миллиона тонн сена. В достаточном 
объеме имеется сочных и концен-
трированных кормов. 

Одним из приоритетных на-
правлений остается переработка 
сельхозпродукции. В 2022 году про-
дуктов питания было произведено 
на сумму 161,3 миллиарда тенге, что 
на 20,5 млрд больше, чем годом ра-
нее. Акцент сделан на реализацию 
мер по импортозамещению. 

– Создаются новые и модер-
низируются действующие пере-
рабатывающие предприятия по 
производству масложировой, мо-
лочной продукции, макаронных 
изделий, муки и кормов, – отмечает 
А. Санаубаров. – Также одним из 
важных вопросов дальнейшего 
развития сельского хозяйства явля-
ется экспорт продукции сельского 
хозяйства, в том числе продукции 
переработки. В 2022 году экспорти-
ровано 159 тысяч тонн сельскохо-
зяйственной продукции, в том числе 
переработанной продукции – 124 
тысячи тонн. Основная доля экспор-

та приходится на муку пшеничную, 
маргарин, пшеницу и меслины, 
макаронные изделия, яйцо. 

В 2022 году объем инвестиций в 
АПК составил 30,3 миллиарда тенге, 
за счет привлеченных инвестиций 
введен в эксплуатацию 31 проект 
на сумму 19,4 млрд тенге с созда-
нием 502 рабочих мест.  В их числе 
такие проекты, как реанимация 
производственной деятельности 
ТОО «Майкудукская птицефабри-
ка» (2,5 млрд тг), строительство 
зернохранилища на 36 тысяч тонн 
ТОО «Сарыбел-Нан» (2,1 млрд 
тенге), строительство завода по про-
изводству мучных и кондитерских 
изделий» ТОО «Нәтиже тәтті» (1,2 
млрд тг) мощностью 14 тысяч тонн 
продукции в год и ряд других.

За счет реализации инвестпроек-

тов в 2023 году производство мяса 
птицы дополнительно увеличится 
на 1 тысячу тонн, яиц – на 145 мил-
лионов штук, мясной продукции – 
на 300 тонн. Кроме того, увеличится 
производство плодоовощной про-
дукции и кормовых культур. 

Развитие сельскохозяйственного 
бизнеса поддерживается государ-
ством субсидированием и предо-
ставлением льготных кредитов. В 
2022 году сельхозтоваропроизводи-
телям области было выплачено 27,3 
млрд тенге.   Ежегодно после завер-
шения сельхозработ труженики села 
полученную продукцию реализуют 
на традиционных осенних ярмарках 
по доступным для людей ценам.  

В 2023 году будет продолжена 
работа по укреплению продо-
вольственной безопасности. Есть 

мероприятия, намеченные Нацио-
нальным проектом развития АПК, 
в числе которых – запускаемый с 
этого года по повышению доходов 
сельского населения по опыту Жам-
былской области. 

– Для масштабирования проекта 
в нашей области из республикан-
ского бюджета на 2023 год выделе-
но 2,4 млрд тенге, – приводит цифры 
А. Санаубаров. – В настоящее время 
в регионах проводится скрининг по 
определению пилотных сельских 
округов. Для реализации наме-
ченных задач имеются потенциал 
и возможности, с учетом которых 
будем активно использовать зе-
мельные ресурсы, инновационные 
технологии, достижения аграрной 
науки и меры государственной 
поддержки.

Новые возможности  
Сегодня АПК Карагандинской области – это новые возможности и огромный 
потенциал для выгодного вложения инвестиций. Регион занимает стратегически 
важное местоположение: имеет благоприятную среду для ведения бизнеса, 
обеспечивает защиту прав инвесторов и инвестиционные стимулы.
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Огулбиби АМАННИЯЗОВА, Париж, фото автора     

Впервые Дарежана Омирбаева я уви-
дела почти четверть века назад в 

Париже. В большом кинотеатре шел его 
фильм «Кардиограмма». Зал был пере-
полнен, после сеанса Дарежана долго не 
отпускали восторженные зрители. За не-
сколько дней до этого по французскому 
телевидению транслировалась церемо-
ния вручения призов «Цезарь» лучшим 
фильмам года. Знаменитый режиссер 
Жан-Люк Годар, получая почетный приз, 
неожиданно сказал: «Новое кино – это 
Омирбаев». 

Эта фраза из уст классика «новой 
волны» французского кино распахнула 
все двери нашему земляку на родине 
кинематографа. Все его проекты нахо-
дили сопродюсеров и дистрибьюторов 
во Франции. За 30 лет Дарежан снял с 
десяток картин, объездил с ними все 
самые значительные фестивали мира, 
получал награды в Локарно, Венеции, 
Каннах, Нанте, Страсбурге, Тегеране, 
Токио. Его приглашают выступать с 
мастер-классами университеты разных 
стран, его часто зовут быть членом жюри 
международных фестивалей.   

В конце прошлого года Дарежан про-
вел много времени в Европе. Сначала 
участвовал в фестивале «Viennale» в 
Австрии, где была выпущена книга на 
английском языке о его творчестве как 
кинорежиссера, так и фотографа и авто-
ра трехстиший – хайку. Затем он приехал 
в Париж на IV фестиваль казахстанских 
фильмов, где представил свою коротко-
метражную ленту «Последний сеанс». 

Был приглашен в Лиссабон. И вер-
нувшись во Францию, поехал в город 
Валенс, где состоялась конференция, 
посвященная его фильмам, организо-
ванная университетом Гренобль-Альпы 
и центром культуры «Lux». Специалисты 
кино из разных стран делились мнением 
о работах Дарежана. И в заключение 
конференции состоялся допремьерный 
показ его нового фильма «Акын». Эта 
лента уже успела получить приз за луч-
шую режиссуру на фестивале в Токио, 
ее также уже показывали в Казахстане. 
Но во Франции премьера фильма состо-
ялась только в середине декабря.  

Надо сказать, что во Франции каждую 
среду на экраны страны, а их насчиты-
вается до 6 тысяч, выпускается до 20 
новых фильмов. Если в первую неделю 
на фильм пришло мало зрителей, его 
снимают из проката. Для привлечения 
как можно большей аудитории про-
дюсеры вкладывают большие деньги 
в его раскрутку. Редкостная удача для 
ленты, если о ней расскажут в прессе в 
день премьеры. 

«Акын» вышел на экраны во Франции 
в один и тот же день с фильмом «Аватар. 
Путь воды» Джеймса Камерона. Контраст 
этих двух премьер был настолько вопи-
ющим, что газета «Le Mondе» не могла 
пройти мимо этого события и написала 
в день выхода «Акына» очень хороший 
отзыв. Три дня спустя в той же газете 
опубликовали интервью с Дарежаном.  
Ясное дело, казахский фильм вышел 
не в самых больших залах, которые 
оставляются для «аватаров». Но вот уже 
третий месяц, как фильм «Акын» можно 
найти в одном из залов Парижа и других 
городах Франции. 

Когда теперь я встретила Дарежана 
в Париже, мне показалось, он почти 
не изменился, и спустя четверть века 
он все так же похож на своего героя из 
фильма «Кардиограмма» – мальчика 
из казахского аула, который оказался 
в городском санатории и, не понимая 
русский язык, наблюдает за окружа-
ющим миром. Дарежан, невзирая на 
международное признание, остался в 
душе все тем же немногословным, за-
стенчивым, меланхоличным юношей. 
Но разговорившись, он напоминает 
мудреца, который не просто наблюда-
ет мир, но переживает за судьбу кино, 
казахского языка и за будущее всего 
мира. Его называют «самым известным 
казахским режиссером во Франции», 
пионером «новой волны» казахского 
кино, «казахским Брессоном». Когда 
я говорю ему об этом, он скептически 
улыбается. 

– Так почему вас так любят во 
Франции? – не унимаюсь я. – Что для 
вас значит эта страна?

– Не знаю, я по-французски не читаю, 
не живу здесь. Боюсь, что здесь немного 

людей знает, где находится Казахстан. А 
Франция – это родина кино. Хотя мне 
грустно от того, что здесь нет больше 
Брессона, Годар ушел и последователей 
не видно. Как во всем мире, киноискус-
ство исчезает, гаснет. Это, наверное, 
связано с возрастом цивилизации. 

К примеру, возьмите итальянское 
кино. В 1960-1980-е годы в одном городе 
работали такие гиганты как Антониони, 
Пазолини, Феллини, Висконти. А сейчас, 
где эти гении?  Но все-таки новые гении 
появятся в других местах. В Киргизии 
есть очень хороший режиссер Актан 
Арым Кубат, есть в Южной Корее, в Тибе-
те. Но все равно Париж остается местом, 
где любят кино и ценят киноискусство.

– Я давно хотела у вас спросить… 
Вы начинали снимать фильмы в са-
мое сложное время – в начале 1990-х 
годов, как вы не боялись этого делать 
тогда?

– А я ничего другого не умею делать, 
кроме кино. И потом, если государство 
давало деньги, почему бы не снять 
фильм, – смеется Дарежан, а потом 
продолжает, – тогда все удивлялись. 
Однажды нас остановили гаишники на 
дороге и настолько поразились, узнав, 
что мы снимаем кино. Какое кино, когда 
тут такая неразбериха в стране?! Но я не 
замечал, что происходит вокруг. 

Знаете, когда чем-то занимаешься 
увлеченно, творчески, то все остальное 
исчезает. Это как, рассказывают, Гоголь 
однажды ехал в какой-то стране поздней 
ночью в дилижансе, и вдруг ему пришло 
вдохновение. Он остановился в первом 
трактире, где гуляло шумное пьяное 
сообщество. Но он никого не заметил, 
сел за грязный столик и написал одну 
из лучших страниц «Мертвых душ». Так 
что кризис мимо меня прошел.

– Вы говорите, вам помогало госу-
дарство снимать фильмы?

– Да, я государству казахстанскому 
благодарен за то, что даже в самые 
худшие времена оно финансировало 
один-два фильма в год, помогало, чем 
могло. Помню, как в 1991 году нам для 
съемок дали целый поезд, вернее, те-
пловоз, и к нему присоединили четыре 

вагона. И мы ездили, как на такси, по 
всему Казахстану. 

– Многие казахские киномастера 
получают призы мировых фести-
валей, а в Казахстане их фильмы не 
видят, в кинотеатрах, в основном, 
голливудские ленты...

– Да. Это большая проблема. Мы, на-
верное, научились делать фильмы, но 
не умеем их продвигать, продавать. 
Это осталось от советской эпохи в на-
шем менталитете. Как колхозы могут 
вырастить хороший урожай, а продать 
не могут. Например, на мой последний 
фильм государство выделило деньги на 
съемки. А на продвижение ни копейки 
не дают.

Даже на премьеру фильма средств не 
было. Киностудия нашла какие-то день-
ги, провела премьеру. Но ни копейки не 
было на афиши. Хотя в Казахстане уже 
появились компании, которые снимают 
комедии и собирают большие аудито-
рии. Сложнее с авторскими фильмами – 
у нас на серьезное кино не стоит ожидать 
больших просмотров. 

Мне кажется, что это связано с казах-
ским менталитетом. У наших предков 
– кочевников не было традиций визу-
ального искусства, не было живописи, ни 
скульптуры, ни архитектуры. У нас силь-
ное словесное, музыкальное наследие. А 
все, что связано с изображением, мало 
кого волнует. Хотя Голливуд завоевал 
почти весь мир, это трудно изменить. 

Мой фильм «Последний сеанс» как 
раз об этом. Когда на серьезный, 
вдумчивый фильм пришло только два 
зрителя. Очень хорошее объяснение я 
нашел в книге испанского философа 
Хосе Ортега-и-Гассета «Восстание масс». 
Он еще в 1920-е годы писал о том, что 
демократия вместе с положительными 
сторонами имеет и отрицательные. 
Когда к управлению приходит боль-
шинство, то все приводится к среднему 
знаменателю, рано или поздно любые 
высокие темы будут опускать на уровень 
масс, культура станет массовой, вкусы 
обывателя превалируют.

Массовый зритель не пойдет на Тар-
ковского. Он пойдет смотреть боевики, 
катастрофы, «Титаник», «Аватар». Но 

массовое, так сказать, кино не может 
обойтись без творческого кино, без экс-
периментов. Это как локомотив тянет за 
собой все кино. И если массовый зритель 
не смотрит фильмы Брессона, Годара, 
Тарковского, без этого авангарда, без 
киноискусства поезд кино остановится.  

– Дарежан, вы не только снимаете 
кино, но и преподаете… 

– Да, на трех факультетах. К сожале-
нию, в Казахстане нет института кино. 
Я давно говорю об этом, объясняю, 
что отдельные факультеты кино в не-
профильных университетах, в школах 
бизнеса – это как пятое колесо у телеги. 
Для развития настоящего кинемато-
графа нужен настоящий институт. Вся 
информация в мире теперь приходит 
через изображение. Кино стоит на 
первом месте. 

В Казахстане сейчас очень остро сто-
ит проблема казахского языка. Школ 
много, но все равно обучение гос. языку 
очень слабое. А надо просто показывать 
детям мультфильмы на казахском. 
Говорят, киргизские дети заговорили 
по-казахски, потому что смотрели наш 
канал «Балапан». Но для этого надо 
производить качественные мультики на 
казахском языке. А для этого надо гото-
вить кадры, финансировать обучение в 
институте кино. 

Я встретил ребят-мультипликаторов в 
Астане, у них оказались очень приличные 
работы. Представляете, они сделали их 
на свои деньги, у себя на кухне. И еще я 
считаю, надо в школах преподавать уроки 
киноискусства, так же, как литературу, 
математику. Как без основ арифметики 
ученики не смогут решать сложные за-
дачи или без знания алфавита не можешь 
читать. Как же мы хотим, чтоб люди 
ходили в кино, если им не показывали 
в детстве лучшие ленты, не объясняли, 
кто такой Шакен Айманов, что он снял. 

Люди перестают читать литературу, 
это трагедия, но это мировой процесс, 
технология побеждает. Но если человек 
не любит читать стихи Арсения Тарков-
ского, то покажите ему фильмы Андрея 
Тарковского. Тогда, может, меньше 
людей будет смотреть ширпотреб, гол-
ливудский и болливудский мусор.

Дарежан ОМИРБАЕВ:

«…Кризис мимо  
меня прошел»

Под звуки дождя за стеклянными стенами парижского кафе Дарежан Омирбаев 
размышляет о настоящем и будущем казахского кино. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото предоставлено информационным 
центром НОЦ алтаистики и тюркологии 
«Большой Алтай» 

Как сообщили в информацион-
ном центре НОЦ алтаистики 

и тюркологии «Большой Алтай», в 
международном научном иссле-
довании отражены история зарож-
дения и развития средневековых 
тюркских племенных объединений, 
политическая история тюркских ка-
ганатов, описаны взаимоотношения 
тюрков с ближайшим этническим 
окружением, а реконструкция 
данных процессов проведена на 
основе археологических и этногра-
фических данных, тюркской руники, 
арабо-персидских и китайских 
письменных памятников. 

«Издание является первым томом 
«Летописи тюркской цивилизации», 
которую мы запланировали изда-
вать в рамках проекта «Тюркский 
мир Большого Алтая», – рассказал 
один из редакторов издания, руко-
водитель НОЦ алтаистики и тюрко-
логии «Большой Алтай», профессор 
АлтГУ Сергей Землюков. 

По его словам, наряду с про-
веденными археологическими и 
этнографическими экспедициями, 
подготовка учеными монографии 
по истории зарождении тюрк-
ской цивилизации станет одним 
из важных факторов интеграции 
тюркоязычных стран Центральной 
Азии и славяно-тюркской общности. 

«Отстаивание тюркоязычными 
народами стран Центральной 
Азии своих ценностей, интересов 
должно осуществляться на основе 
их общих исторических корней, 
языка, цивилизационных ценно-
стей и культурного наследия, ведь 
всех их объединяют многовековые 
традиции добрососедства и опыт 
общей государственности, устойчи-

вые хозяйственно-экономические 
связи и прочные отношения с дру-
гими этническими сообществами 
– славянскими, финно-угорскими 
и другими», – считает руководитель 
проекта. 

Как отмечается в предисловии к 
монографии, сегодня в мире прожи-
вает, по разным источникам, от 160 
до 180 миллионов представителей 
тюркской этнолингвистической 
группы, в Евразии тюркские на-
роды имеют в своем составе 40 
этнических групп. 

Среди авторов монографии – 
ведущие ученые Казахстана Булат 
Кумеков, Зауре Аюпова, Жамаладен 
Ибрагимов, Алексей Рогожинский 
и другие. Они осветили раздел о 
тюркских племенах и государствах 
после распада Тюркских каганатов.

По словам Сергея Землюкова, 
привлечение к работе над моно-
графией ученых разных стран по-
зволило создать широкий спектр 
мнений по многим спорным и еще 
недостаточно изученным сюжетам 
истории тюркоязычных народов: 
это вопросы происхождения, фор-

мирования и расселения тюркских 
народов, их взаимодействия с со-
седними народами, создание раз-
личных союзов и государств. 

«Мы посчитали важным объ-
единить ведущих исследователей-
тюркологов для формирования 
объективного и целостного пред-
ставления о происхождении и 
историко-культурном единстве 
тюркских народов, позициони-
рования Алтая как исторической 
родины тюркоязычных народов», 
– отметил он. 

«Данная работа – одна из самых 
крупных попыток систематизации 
материалов об истории тюркских 
народов Центральной Азии, – счи-
тает директор научно-исследо-
вательского центра «Алтайтану» 
Восточно-Казахстанского универ-
ситета им. С. Аманжолова Жанна 
Аубакирова. – Объединяющие 
летописи о тюркских народах 
нужны, чтобы показать общность 
историко-культурных корней со-
временных и древних народов, 
населявших территорию огромного 
субрегиона».

Летописи тюркской 
цивилизации

Тридцать четыре ученых из 25 университетов и институтов семи стран –
Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана, России, Азербайджана, Турции, Германии 
написали книгу об истории древних тюрков. Научная монография «Тюркский мир 
в IV-XII веках» готовится к выходу в Алтайском госуниверситете в Барнауле.  

Руководство и весь коллектив группы компаний ПетроКазахстан вы-
ражают глубокие и искренние соболезнования Министру энергетики РК 
Акчулакову Болату Ураловичу, его родным и близким, в связи с тяжелой 
утратой – кончиной отца АКЧУЛАКОВА Урала Акчулаковича,  советского 
и казахстанского ученого в нефтегазовой отрасли, одного из основополож-
ников казахстанской геологоразведки.

Добрая память легендарному человеку, скорбим вместе с Вами.

Руководство и коллектив компании Petrosun выражают глубокие собо-
лезнования Министру энергетики Республики Казахстан Акчулакову Б.У. 
в связи с кончиной  отца – АКЧУЛАКОВА Урала Акчулаковича,  вы-
дающегося геолога-нефтяника, ученого, легендарной личности.  

Выражаем слова поддержки всем родным и близким. Светлая память  
Уралу Акчулаковичу.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

Визит-центр расположен на берегу Каспийского 
моря среди самых красивых локаций и историче-

ских мест археологического заповедника Мангистау. 
И это очень хорошая новость для туристов, которые 
планируют посетить мыс Жыгылган, урочище Саура, 
урочище Тамшалы, где расположен необычный водо-
пад, а также посетить некрополь Шакпак-ата.  Новый 
объект может принять порядка 100 туристов в день.  

«Невероятные ландшафты, уникальные пейзажи 
плато Устюрт и урочища Бозжыра стали настоящим 
магнитом для любителей экологического туризма. 
Сегодня число туристов, приезжающих насладиться 
природой Мангистау, увеличивается изо дня в день. 
Количество посетителей этих мест увеличивается с 
каждым годом. Поэтому визит-центр станет местом, 
где будут останавливаться и отдыхать туристы, при-
бывающие в наш край», – считает Ербол Байжигитов.

Теперь в планах предпринимателя – соорудить кем-
пинговую зону, поставить казахские юрты, установить 
небольшой маяк. Визит-центр, находящийся далеко 
от цивилизации, снабжает себя электроэнергией 
с помощью генератора. Но вскоре здесь появятся 
линии электропередач и водовод.

Как сообщил Ербол Байжигитов, перед въездом в 
центр планируется создать этно-городок, где распо-
ложатся юрты, в которых путники могут переночевать 

и познакомиться с традициями и культурой казахов. 
Такая задумка возникла потому, что иностранные 
туристы стали выбирать для отдыха не отели, а юрты.

Еще, по словам предпринимателя, есть задумка 
сооружения небольшого ипподрома, чтобы жела-
ющие могли взять в аренду лошадь и покататься, а 
желающие научиться верховой езде могут нанять 
инструктора. 

В целом планируется создать максимальные 
благоприятные условия для полноценного отдыха 
в ходе путешествия по Мангистау. По информации 
областного управления туризма, в регионе в течение 
ближайших четырех лет планируется осуществить 16 
инвестиционных туристических проектов. 

Общий объем инвестиций превысит 100 млрд тен-
ге. К примеру, в 2023 году планируется реализация 
трех проектов на более чем 11 млрд тенге. В 2024 
году появятся пять объектов в сфере туризма общей 
стоимостью свыше 3 млрд тенге, где будет создано 55 
рабочих мест.  В 2025 году ожидается запуск в Актау 
гостиничного комплекса с аквапарком. Инвестиции 
– более 4 млрд тенге. При строительстве объекта 
будет задействовано 150 человек, а после ввода в 
эксплуатацию – 60 человек. В области разработаны 
155 туристских маршрутов и троп на любой, даже 
самый взыскательный, вкус. Для продвижения турист-
ского потенциала региона на 2023 год из местного 
бюджета выделено 80 млн тенге.

Оазис комфорта в степи
В Тупкараганском районе Мангистауской области среди бескрайних степей 
туристов встречает, распахнув приветливо двери, первый в Мангистау визит-центр 
«Сартас», построенный местным предпринимателем Ерболом Байжигитовым.
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Ольга ТЕРИКОВ, DK Media World, 
фото DimashNews 

Еще будучи студентом КазНУИ, 
Димаш, в составе делега-

ций учебного заведения, не 
единожды принимал участие в 
международных кинофестива-
лях не только в Казахстане, но и 
за рубежом. В этом году певец с 
мировым именем дебютировал 
сразу же в двух новых для него 
качествах: как член жюри на 
международном кинофестивале 
стран Шанхайской организации 
сотрудничества, который прошел 
в Мумбаи, Индия, и как сценарист 
номинированного коротко-
метражного фильма «История 
одного неба», мировая премьера 
которого пройдет на известном 

не только в Великобритании 
кинофестивале CPIFF.

Crystal Palace International Film 
Festival входит в десятку лучших 
из более чем 10 000 проводя-
щихся в мире кинофестивалей. 
Основанный в 2009 году и спе-
циализирующийся на показе 
независимого кинематографа, 
фестиваль дает не только опре-
деленный знак качества, но и 
возможность показа в залах для 
большой аудитории.

Заявленные на кинофестиваль 
фильмы оцениваются по крите-
риям: режиссура, операторская 
работа, игра актеров, сценарий, 
саундтрек и т.д. Среди финали-
стов будут отобраны победители 
в десяти категориях. «История 
одного неба» стала номинантом 

в Fab Eclectic Mix – «Потряса-
ющий эклектичный микс», что 
как нельзя лучше характеризует 
этот 13-минутный музыкальный 
клип.  

Fab Eclectic Mix – «Не короткий, 
не длинный, просто гениальный!» 
– так определяют организаторы 
эту особую категорию короткоме-
тражных фильмов, снятых в стиле 
эклектики. (Прим. Эклектика из 
греч. – выбор. В искусстве – сме-
шение, соединение разнородных 
жанров, идей, взглядов).

«Над клипом работало 30 чело-
век, и они все мегапрофессиона-
лы», – поделилась Алина Верипя, 
режиссер «Истории одного неба», 
перед премьерным показом, 
который прошел в Алматы во 
время многотысячной фанвстре-

чи артиста с его слушателями, 
приехавшими на его сольный 
концерт из 68 стран мира. 

А после показа Димаш при-
знался: «Это удовольствие и 
одновременно большая ответ-
ственность – работать вместе с 
талантливым режиссером. По-
этому я старался как мог, чтобы 
не подвести ее».

И это ему удалось. Не оста-
вили зрителей равнодушными 
слаженная работа команды, 
создававшей этот музыкальный 
фильм, режиссерская находка 
и, конечно же, многосторонний 
талант Димаша, выступившего 
здесь в нескольких ролях сразу 

– как сценарист, актер, автор 
музыки и исполнитель. 

«Я выпустил в свет свою работу 
«История одного неба», посвя-
щенную единению человечества, 
сохранению таких понятий, как 
добро, мир, человеколюбие. 
Мы – дети одного дома, одной 
Земли, одного неба», – поде-
лился артист со слушателями на 
первом Центрально-Азиатском 
медиафоруме, который прошел в 
Астане в декабре прошлого года, 
идеей создания клипа.

Седьмого марта, в рамках пока-
за номинированных короткоме-
тражных фильмов, лондонская 
публика сможет составить свое 

мнение о результате работы 
интернациональной команды и 
вклада Димаша в этот проект, а 
компетентное жюри – отобрать 
победителя. 

«Если хоть сколько-нибудь лю-
дей поймет причину, по которой 
я написал эту песню, я буду счи-
тать мою миссию выполненной», 
– сказал певец и композитор в 
интервью каналу Hungama, на-
ходясь в Мумбаи в рамках кон-
ференции TEDxGateway в ноябре 
прошлого года, когда речь зашла 
о музыкальной композиции, 
которая легла в основу одно-
именного клипа, над сочинением 
которой он работал 3 года.

Димаш КУДАЙБЕРГЕН:

«Мы – дети одного дома, 
одной Земли, одного неба»
Клип «История одного неба», сценарий к которому написал заслуженный деятель 
РК Димаш Кудайберген, номинирован как короткометражный фильм в категории 
Fab Eclectic Mix на Crystal Palace International Film Festival (CPIFF), который 
пройдет в марте в Лондоне.

Сергей ГОРБУНОВ, фото предоставлено управлением образования 
Павлодарской области

Среди мастеров культуры Казахстана много талантливых лю-
дей международного уровня. В числе лидеров по мастерству 

и популярности по праву называют оперную певицу-сопрано 
Марию Мудряк. Она родилась 6 апреля 1994 года в Павлодаре, 
в три года впервые спела перед аудиторией и тогда же записала 
компакт-диск с детскими песнями.

В возрасте десяти лет мама увезла дочку, которой пророчили 
большое будущее, в Италию, чтобы начать обучение ее вокалу. 
Год спустя Маша была принята в Детский хор Театра Ла Скала. В 
четырнадцать лет самую юную студентку приняли в Миланскую 
консерваторию имени Джузеппе Верди, которую она окончила 
с отличием в 18 лет. В то же время она посещала Миланскую 
музыкальную школу, где училась у маэстро Карло Гайфы. Летом 
2014 года она была принята в «Проект молодых певцов». 

После победы в нескольких престижных международных 
вокальных конкурсах Мудряк дебютировала в опере в роли 
Сюзанны в опере Моцарта «Свадьба Фигаро» в театре Карло 
Феличе. А в 23 года она заняла третье место и получила приз 
зрительских симпатий от Rolex на конкурсе «Опералия» Пласидо 
Доминго. Дальше в ее творческой судьбе – большой перечень 
театров Италии, Франции, Китая, Казахстана, России и еще ряда 
стран, где на главных оперных площадках Мария исполняла арии 
из опер выдающихся мастеров – всегда под неизменные овации 
восторженных любителей классической музыки.

Также Мария Мудряк работала и работает с выдающимися 
дирижерами и режиссерами мира. Но став знаменитостью, Ма-
рия по-прежнему дружелюбна и открыта, любит свою Родину 
Казахстан и Павлодар. И когда у нее выкраивается свободное 
от спектаклей и концертов время, она всегда приезжает домой, 
выступает в «Астана-Опера». А ныне в Павлодаре приняла уча-
стие во встреча акима области с выдающимися творческими 
людьми региона. 

Обращаясь к ней, глава области Асаин Байханов сказал:
– Вы вошли в Книгу рекордов Гиннесса как самая юная пе-

вица планеты, по программе «Болашак» закончили престижное 
европейское учебное заведение, за вашими плечами мировые 
сцены театров оперы. Павлодарцы любят ваше творчество, следят 
за карьерой и достижениями. 

Звезда уникального вокала поблагодарила руководство об-
ласти за поддержку сферы культуры. По ее мнению, регион был 
и остается одним из передовых центров воспитания и обучения 
творчески одаренных молодых людей Казахстана.

Айгуль БЕЙСЕНОВА 

Невосполнимую утрату понесла культу-
ра Казахстана в прошлом году. Юрий 

Борисович Померанцев ушел из жизни 
на 100-м году жизни. И в шутку, и всерьез 
он часто повторял, что все, что в жизни 
его поддерживает и воодушевляет, так 
это сцена. С этим не поспоришь, ЮрБор, 
как называли его коллеги по сцене, был 
настоящим мастером сценических перево-
площений, в течение 80-ти лет создававшим 
лучшие сценические образы. Многие годы 
их старший наставник всегда был полон 
жизненного энтузиазма. И для большин-
ства столь печальная новость оказалась 
совершенно неожиданной.

Юрий Борисович пользовался всена-
родной славой, любовью и искренним 
уважением, был мудрым и опытным настав-
ником для молодого поколения. Актерской 
карьере мэтр кино и театра посвятил 80 лет 
своей жизни. За это время сумел взрастить 
и воспитать целое поколение профессио-
нальных актеров. 

Ученики и коллеги трепетно вспоминают 
о его мастерстве и таланте, о его предан-
ности актерской профессии. Над каждой 
ролью Юрий Борисович мог трудиться по 
нескольку лет, постоянно додумывая, до-
мысливая и внося что-то новое в создава-
емый им персонаж. Последней его работой 
стал спектакль «Визиты к мистеру Грину». 
В свои 99 лет он играл на сцене в главной 
роли около трех часов, эмоционально пере-
давая все тонкости, особенности характера 
своего героя – мистера Грина. Именно в 
этом спектакле Юрий Борисович играл за 
несколько дней до своей кончины. Воз-
можно, сам персонаж и его исполнитель 
имели много общего, но для зрителей он 
был и остается талантливым актером, ма-
стерски передававшим образ любого героя 
так, словно всю жизнь готовился именно к 
этой роли и проживал ее на сцене от на-
чала до конца. 

В минувшую субботу ученики и коллеги 
с большим сожалением делились тем, как 
тяжело им без любимого учителя и мудрого, 

опытного наставника. 67 лет, практически до 
последних дней жизни, он выходил на сцену 
Театра имени Лермонтова, даря зрителям 
радость встречи с высоким искусством.

Образ, известный в народе по фильму 
Шакена Айманова «Наш милый доктор», 
снятый в 1957 году, где Померанцев в свои 
36 лет исполнял роль пожилого доктора 
Лаврова, навсегда остался в сердцах бла-
годарных зрителей. По фильму Айманова 
можно судить об искусстве Казахстана 
конца 1950-х годов. 

Секретом же долголетия Юрия Борисо-
вича было его трудолюбие. Любовь к своей 
профессии радовала зрителей долгие, 
долгие годы. Более 300 разножанровых 
ролей, заставлявших зрителей то плакать, 
то смеяться, говорят сами за себя. В 2018 
году Юрию Борисовичу была вручена 
наивысшая награда страны «Герой труда 
Казахстана». Только полные залы артист 
собирал не за счет престижных званий и 
наград, а благодаря уникальному таланту, 
мастерству, самоотдаче, трудолюбию и 
новаторским идеям. 

Ученики и коллеги по сцене в дань 
уважения организовали выступление, по-
священное памяти мастера: «Дон Кихот от 
искусства. Этапы большого пути». Зал театра, 
к сожалению, не смог принять всех желаю-
щих, но истинным поклонникам творчества 
Юрия Борисовича посчастливилось принять 
участие в вечере его светлой памяти. 

По сообщению пресс-службы театра, в 
начале февраля театр провел декаду па-
мятных мероприятий, посвященных 100-ле-
тию Ю.Б. Померанцева. Все репертуарные 
спектакли, проходящие на основной и 
малой сценах, играются в память о старшем 
товарище, коллеге и учителе.

На прослушивание – к Марии Мудряк
Оперная певица мирового уровня Мария 
Мудряк впервые провела обучающий урок 
академического пения для начинающих 
вокалистов в Павлодаре. Она проводила 
прослушивание и одновременно 
консультировала участников. 

В минувшую субботу, 11 февраля, в Русском театре 
драмы им. Лермонтова коллеги и любители театрального 
искусства отметили 100-летний юбилей многоуважаемого 
любителя публики, его Величества Актера, легендарного 
Юрия Борисовича ПОМЕРАНЦЕВА. 

Признание мастеру 
в его вековой юбилей
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